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Último fundador vivo do PL, vice-prefeito do 
Rio, Nilton Caldeira, decide deixar o partido
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Magistrado 
petropolitano 
na presidência 
do TST
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PÁGINA 9

O governador do Rio de Janeiro, Cláudio 
Castro, se reuniu, nesta terça-feira (22), com 
a ministra do Comércio e Indústria da Norue-
ga, Cecilie Myrseth, para reforçar as relações 
bilaterais e discutir investimentos no setor 
de energia. No encontro, que contou com a 

presença de representantes das empresas de 
energia Equinor e Statkraft, Castro destacou 
que o estado do Rio de Janeiro já acumula cer-
ca de R$ 110 bilhões em investimentos públicos 
e privados, incluindo a indústria naval e o setor 
de petróleo e gás.

O ministro Aloysio Corrêa da Veiga assumiu a 
presidência do Tribunal Superior do Trabalho e 
do Conselho Superior da Justiça do Trabalho

PÁGINA 12

Em meio à crise, troca de titular na Educação
Senado Federal

PÁGINA 6

A Prefeitura de Areal, por meio da 
Secretaria de Saúde, promoveu neste mês 
de outubro a Semana da Saúde Bucal, 
com o objetivo de reforçar a importância 
da higiene oral e da prevenção de doen-
ças bucais. 

Prefeitura de 
Areal promove 
Semana da 
Saúde Bucal 
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Vacina em 
Casa chega
ao 1º distrito

Mudanças de 
regras no SDU 
impulsiona 
voos no Galeão

Expansão fi scal 
condena avanço da 
economia em 2025
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Expansão de gastos compromete economia em 2025

RJ e Noruega alinham investimentos em energia
Governo do Rio
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Conheça os 
vencedores 
do Prêmio 
INOVATERÊ 

Levantamento da Fecomércio RJ, 
com base em dados da Agência Nacio-
nal de Aviação Civil (Anac), mostra uma 
alta de 26,7% dos voos vindos de outros 
países no Aeroporto Internacional Tom 
Jobim até o fi nal de março de 2025. 

A OAB-RJ (Ordem dos Advogados 
do Brasil) enviou ofícios as secretárias de 
Segurança do Estado e a de Polícia Civil 
pedindo rigor na apuração da morte do 
advogado Hércules Anton de Almeida, 
anteontem, em Barra Mansa, sul do Rio. 
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OAB-RJ cobra 
elucidação 
sobre caso de 
advogado

DRUMMOND

Política
é para
profi ssionais
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MOLICA

Eike, 
o X da 
questão

PÁGINA 3

O descontrole dos gastos 
federais obriga o Banco Cen-
tral (BC) a manter Selic ele-
vada para conter a infl ação. 
Como resultante dessa política 
de expansão fi scal há o com-

prometimento do crescimen-
to da economia no ano que 
vem. A  economista-chefe da 
Veedha Investimentos, Camila 
Abdelmalack, prevê juros de 
12,25% ao ano em 2025.

NBA não planeja 
fazer jogos no 
Brasil tão cedo

PÁGINA 7

Cronenberg 
leva seu mais 
novo longa à  
Mostra de SP
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Marcelo Rodolfo/Divulgação

Glauber Rocha, o grande nome do Cinema Novo

O espetáculo ‘Viva O Povo Brasileiro 
(De Naê a Dafé)’ reúne 30 atores 
para contar nos palcos a obra-prima 
literária de João Ubaldo Ribeiro

PÁGINA 8

2 º  C A D E R N O

Nos 60 anos do 
cultuado ‘Deus 
e o Diabo a Terra 

UMA ROCHA CHAMADA 

do Sol’, Glauber Rocha está em toda 
parte. Citações na Mostra de SP, peça 
no Rio e retrospectiva no Canal Brasil 
renovam o espaço nobre do cineasta no 
imaginário cultural do país

Glauber
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: BRASIL E ARGENTINA DISCUTEM COMÉRCIO MUNDIAL
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 22 de outubro 
de 1929 foram: Jornais parisienses 
ainda especulam sobre a posição 

da França na conferência dos arma-
mentos navais. Brasil e Argentina 
comparecem à reunião do Comitê 
Permanente da União das Câmaras 

de Comércio Estrangeiro. Avião da 
rota Nova York-Rio-Buenos Aires 
chega aos EUA. Chineses e russos 
travem longa batalha na Manchúria.

HÁ 75 ANOS: FRANÇA ENTRA EM NOVA CRISE POLÍTICA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 22 de outubro 
de 1949 foram: EUA e URSS tro-
cam acusações sobre a situação da 

Alemanha dividida em duas zonas. 
Iugoslávia terá empréstimos de US$ 
2,7 milhões do Banco Mundial. Ju-
lies Moch desiste de assumir o cargo 

de primeiro-ministro e França volta 
a nova crise política. Comissão Es-
pecial do Senado debate a reforma 
constitucional. 

Apagões - Aneel intima Enel e inicia processo que 
pode levar ao fi m da concessão em São Paulo

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-ULTRAPROCESSADOS. 
MENTE E CORPO AFETA-
DOS. Médico faz experimento 
e passa um mês comendo ultra-
processados: “Mente e corpo 
afetados”. Por Gustavo Soares. 
Em quatro semanas, Chris Van 
Tulleken observou cansaço, ga-
nho de peso e alterações no sono 
com dieta de produtos industria-
lizados. O médico britânico Ch-
ris Van Tulleken conduziu uma 
experiência pessoal ao ingerir ali-
mentos ultraprocessados durante 
quatro semanas para observar os 
efeitos no corpo e na mente. Ele 
compartilhou a experiência em 
livro: “Gente Ultraprocessada”, 
lançado recentemente no Brasil. 
Durante o experimento, Tulleken 
consumiu 80% de suas calorias 
diárias a partir de alimentos como 
refeições congeladas, biscoitos, 
sorvetes e refrigerantes.  Ao longo 
das semanas, o médico notou uma 
série de problemas. Na segunda 
semana, começou a acordar várias 
vezes durante a noite, resultado 
do excesso de sódio que o fazia 
sentir mais sede. A partir daí, sur-
giram sintomas como constipa-
ção, hemorróidas, sono de baixa 
qualidade, irritação e cansaço ex-
tremo. No fi nal do experimento, 
Tulleken havia ganho seis quilos e 
relatava uma sensação de envelhe-
cimento precoce. Ele descreveu 
que, além dos danos físicos, seu 
apetite e saciedade foram desregu-
lados, criando um ciclo vicioso de 
vontade de continuar comendo 
esses alimentos, mesmo sabendo 
de seus efeitos prejudiciais. Tul-
leken concluiu que a indústria de 
ultraprocessados investe em diver-
sas estratégias, desde o design das 
embalagens até o pagamento de 
infl uenciadores, para incentivar 
o consumo crescente desses pro-
dutos. Segundo ele, a difi culdade 
em reduzir o consumo não é uma 
falha pessoal, mas sim uma con-
sequência intencional dessas es-
tratégias de mercado. (...) (Jornal 
Opção)

2- CONCESSÃO EM RIS-
CO. Aneel intima Enel e ini-
cia processo que pode levar ao 
fi m da concessão em São Paulo. 
Agência cita descumprimento 
do plano de contingência; em-
presa afi rma que contrato está 
sendo respeitado. Por Renan 
Monteiro (Broadcast). A Agên-
cia Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel) informou segunda-feira, 
21, que foi encaminhado à Enel 
SP um termo de intimação em 
função da “reincidência quanto 
ao atendimento insatisfatório aos 
consumidores em situações de 
emergência”. A intimação inicia o 
processo para posterior avaliação 
de recomendação de caducidade 
da concessão. A tempestade de 
11 de outubro deixou mais de 3 
milhões de unidades consumi-
doras sem energia. A Aneel cita 
descumprimento do plano de 
contingência ajustado pela dis-
tribuidora com o regulador na-
cional e a Agência Reguladora de 
Serviços Públicos do Estado de 
São Paulo (Arsesp). (...) (Terra)

3-CARRETA SEM FREIOS 
E ‘SONHOS DESTRUÍDOS. 
Caminhão de transporte de con-
têineres se chocou e em segui-
da tombou sobre uma van que 
levava equipe de projeto perto 
da divisa do Paraná com Santa 
Catarina. Por Filipe Vidon, Lu-
cas Guimarães, Lucas Altino e 
Pâmela Dias. Estado que regis-
trou a maior alta de acidentes 
rodoviários no primeiro semestre 
deste ano desde 2018, o Paraná 
foi o palco de um trágico aciden-
te que resultou na morte de nove 
pessoas na noite de domingo, seis 
delas adolescentes de uma equipe 
de remo. Uma carreta de trans-
porte de contêineres se chocou 
e em seguida tombou sobre uma 
van que transportava uma equipe 
do projeto Remar para o Futuro, 
por volta de 21h40m no Km 665 
da BR-376, na altura de Guara-
tuba, perto da divisa do Paraná 

com Santa Catarina. A van havia 
saído de São Paulo e tinha como 
destino Pelotas (RS), onde fi ca a 
sede do projeto. Os atletas mor-
tos são Samuel Benites Lopes, 
Henry da Fontoura Guimarães e 
Nicole Cruz, todos com 15 anos; 
João Pedro Kerchiner e Vitor 
Fernandes Camargo, ambos com 
17 anos; Angel Souto Vidal, de 
16 anos; e Helen Belony, de 20 
anos. O treinador Oguener Tis-
sot, de 43 anos, e o motorista do 
carro que levava a equipe, Ricar-
do Leal da Cunha, de 52 anos, 
também morreram. O motorista 
da carreta, de 30 anos, e um dos 
remadores, João Milgarejo, de 17 
anos, sobreviveram ao acidente, 
assim como Macksuel Souza, de 
27 anos, condutor de um veícu-
lo que teve a traseira abalroada 
pela van no início do acidente. 
Criado em 2015, o Remar para 
o Futuro recrutava atletas entre 
adolescentes a partir dos 12 anos 
nas escolas públicas de Pelotas. A 
iniciativa já enviou atletas para 
cinco campeonatos mundiais se-
guidos e formou integrantes de 
algumas das principais equipes de 
remo do país, como o Flamengo. 
(...) (O Globo)

4-LULA, PUTIN E CONTA. 
Lula falta à festa de Putin, mas 
não se livra da conta. Por William 
Waack. Infl uência do Brasil no 
exterior tem sido inversamente 
proporcional ao seu tamanho. 
Impedido de viajar ao exterior por 
conta de um acidente doméstico, 
sobrou para Lula medir forças por 
videoconferência com a Rússia, 
a China e o Irã. É que a China, a 
Rússia e o Irã querem colocar a 
Venezuela no grupo dos Brics. O 
governo brasileiro é contra. Não 
pelo fato de a Venezuela ser uma 
ditadura — os Brics estão hoje 
cheios de autocracias ou regimes 
fortes. Mas pelo fato de diluir 
ainda mais a infl uência que o Bra-
sil pensa ter nos Brics. Foi assim 
quando o grupo se expandiu por 

insistência da China. O Brasil não 
queria, mas a China queria. Ga-
nhou a China, cuja liderança nos 
Brics tem um alvo bem claro: des-
tronar os Estados Unidos como 
principal potência do planeta. No 
caminho, tirando o dólar como 
principal moeda de reserva. Na 
prática, o governo Lula tem gran-
des simpatias por esse curso de 
ação. Em nome de um tal de Sul 
Global e de um antiamericanismo 
infantil. Ocorre que a infl uência 
do Brasil no exterior tem sido in-
versamente proporcional ao seu 
tamanho. O país perdeu a capa-
cidade de exercer liderança até 
mesmo no seu entorno imediato. 
Venezuela e Argentina, cada uma 
a seu modo, são exemplos disso. 
(...) (CNN Brasil)

5-PERSEGUIDO POR CAR-
LA ZAMBELLI. Luan Araújo 
foi condenado por difamação 
devido a artigo publicado após a 
deputada apontar uma arma para 
ele em São Paulo. Por Tayguara 
Ribeiro. O jornalista que foi per-
seguido na rua pela deputada fe-
deral Carla Zambelli (PL-SP) em 
2022 teve um pedido de habeas 
corpus negado pelo TJ-SP (Tribu-
nal de Justiça de São Paulo). Luan 
Araújo foi condenado à pena de 
oito meses de detenção por difa-
mação contra a parlamentar por 
artigo na qual fazia críticas a ela. A 
pena foi revertida em prestação de 
serviços à comunidade e não cabe 
mais recursos. Renan Bohus, ad-
vogado de Luan, afi rmou que irá 
impetrar um novo habeas corpus, 
mas desta vez nas instâncias supe-
riores. “Discordamos da decisão 
do Tribunal de Justiça”, disse. (...) 
(Folha de S. Paulo)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

A grande estadista  Marga-
reth Tatcher dizia que política 
é uma arte e, por tal, fi cou no 
poder por 14 anos e tirou o Rei-
no Unido de uma grande crise.

No Brasil, tem escasseado os 
políticos pragmáticos, hábeis, 
experientes, equilibrados. Um 
deles é o presidente do PSD, 
Gilberto Kassab, vencedor do 
recente pleito a nível nacional, 
secretário de Estado em São 
Paulo e padrinho de três minis-
tros do presidente Lula. Outro é 
o presidente controlador do PL, 
ex-deputado Waldemar Costa 
Neto, que pode ser considerado 
o segundo vencedor da eleição 
deste ano. Waldemar, sem man-
dato e sem poder disputar elei-
ções, exerce liderança inquestio-
nável no partido. Popularidade é 
importante, mas sem sabedoria 
não leva a lugar algum.

Na entrevista, semana pas-
sada, a O Globo revela de ma-
neira franca e até destemida 
que não deseja se comprome-
ter com erros políticos, que o 
igualariam aos despreparados e 
equivocados que andam por aí.

Hábil em tentar manter 
boas relações com o ex-presi-
dente Bolsonaro, tarefa tida 
como difícil, defende a maior 
liderança popular do partido 
mas observa ser muito difícil o 
sucesso sem uma aproximação 
com o centro, onde as eleições 
costumam ser decididas. 

Bolsonaro perdeu por pou-
co e não foi reeleito justamente 
pela rejeição de parte do centro 
democrático, que não queria 
endossar a falta de categoria 
do presidente negacionista, 
grosseiro, arrogante e cercado 
no círculo íntimo por fi guras 

menores. Acredita-se que a 
maioria dos 38 milhões que se 
abstiveram, votaram branco ou 
nulo, reconhecia o bom gover-
no, na economia, na gestão do 
setor público e saneamento de 
estatais. Além de ter feito ven-
das signifi cativas, como a Ele-
trobras, hoje em mãos privadas 
e, portanto, longe do aparelha-
mento político. Mas a postura 
menor foi decisiva para que o 
resultado fosse o menos conve-
niente para o Brasil. 

Waldemar tem razão quando 
afi rma que o mais difícil é con-
vencer Bolsonaro e seus próxi-
mos, como o caricato deputado 
mais votado do Brasil, que é ou-
tro que não está sabendo aprovei-
tar os bons ventos do destino. 

O inseguro Bolsonaro não 
consegue conviver com gente 
independente e de sucesso. Bas-

tou o sucesso do ministro Hen-
rique Mandetta, para o afastar. 
O mesmo com o Sergio Moro, 
cuja respeitabilidade e indepen-
dência o irritavam. Pensa que 
sua popularidade inquestio-
nável basta para vencer eleição 
majoritária. Assim é que cons-
truiu a derrota.

Agora investe contra o go-
vernador Ronaldo Caiado, que 
tem longa e admirável carreira 
política no liberalismo conser-
vador, e humilha o competente 
governador Tarcísio Freitas di-
zendo que sua eventual candi-
datura depende de seu aval.

Uma pena para todos que 
formam o centro, centro direi-
ta e direita que o maior nome 
contra as esquerdas seja um 
macaco em casa de louças, mas, 
pelo andar da carruagem, antes 
de 26 estará falando sozinho. 

Aristóteles Drummond
Política é para profi ssionais

Opinião do leitor

STJ

Quando a gente pensa que tudo poderia 

ocorrer bem na Justiça, mais um exemplo de 

que nada no Brasil é confi ável. Se o STJ está 
com os escândalos que está, imagina se alguém 
resolve abrir a caixa-preta do STF. Esse país não 
tem jeito...

Augusto Quintino Junqueira 

São Paulo - São Paulo

Por mais oportunidades 
para todos

A casa do cinema
em São Paulo

EDITORIAL

Falar sobre igualdade de 
oportunidades é tratar de um 
princípio fundamental que 
busca garantir que todos os in-
divíduos, independentemente 
de sua origem, gênero, raça 
ou condição socioeconômi-
ca, tenham acesso às mesmas 
chances de desenvolvimento 
e sucesso. Este conceito é es-
sencial não apenas para a jus-
tiça social, mas também para o 
progresso econômico e cultu-
ral de uma sociedade.

Historicamente, a falta de 
igualdade de oportunidades 
tem perpetuado ciclos de po-
breza e exclusão. Grupos mar-
ginalizados frequentemente 
enfrentam barreiras que di-
fi cultam seu acesso à educa-
ção, ao mercado de trabalho 
e a serviços básicos. Essa de-
sigualdade não é apenas uma 
questão moral, mas também 
uma perda de potencial hu-
mano e econômico. Quando 
todos têm a chance de con-
tribuir, a sociedade como um 
todo se benefi cia.

A promoção da igualdade 
de oportunidades requer po-
líticas públicas efi cazes que 
abordem as desigualdades es-
truturais. Investimentos em 
educação inclusiva, programas 
de capacitação profi ssional e 

políticas de ação afi rmativa 
são fundamentais. Além disso, 
a conscientização sobre pre-
conceitos e estigmas que exis-
tem em diversas esferas da vida 
social é crucial para transfor-
mar mentalidades e práticas 
discriminatórias.

O papel das empresas tam-
bém é vital nesse contexto. 
Organizações que adotam prá-
ticas de diversidade e inclusão 
não apenas criam um ambien-
te de trabalho mais justo, mas 
também se benefi ciam de uma 
força de trabalho mais criati-
va e inovadora. A diversidade 
de experiências e perspectivas 
pode impulsionar a inovação e 
a competitividade.

Em suma, a igualdade de 
oportunidades não é apenas 
uma meta a ser alcançada, mas 
um compromisso contínuo 
que deve ser integrado em 
todas as esferas da sociedade 
brasileira, sem distinção. In-
vestir nessa igualdade é inves-
tir em um futuro mais justo 
e próspero para todos, onde 
cada pessoa tem a chance de 
alcançar seu pleno potencial. 
A luta por um mundo mais 
igualitário é, portanto, uma 
responsabilidade coletiva que 
demanda ação e determinação 
de cada um de nós.

Acontece neste fi m de sema-
na o IV Encontro de Ideias Au-
diovisuais, parte da 48ª Mostra 
Internacional de Cinema em 
São Paulo. Voltado para os bas-
tidores do cinema no Brasil, o 
evento reúne nomes de peso 
do mercado cinematográfi co 
e mundial, como o fundador e 
CEO do streaming MUBI, Efe 
Cakarel, para debater e fazer 
uma mentoria ao público.

É uma oportunidade para 
os fãs e profi ssionais do cinema 
expandirem seus conhecimen-
tos e até mesmo encontrarem 
uma tão sonhada oportunidade 
de trabalhar nesse meio.

O IV Encontro de Ideias 
Audiovisuais acontece de quin-
ta (24) a sábado (26) na Cine-
mateca Brasileira, a grande casa 
do cinema em São Paulo.

Inclusive, um dos grandes 
méritos da Mostra SP é promo-
ver essa aproximação do públi-
co da Cinemateca.

Restaurada após o trágico 

incêndio em 2021 (o quinto de 
sua história), a Cinemateca é 
responsável por guardar e pre-
servar o acervo de obras do ci-
nema nacional. Ela é considera-
da uma das maiores instituições 
do gênero do mundo e é um 
marco na cidade de São Paulo, 
e por que não no Brasil?

Ao trazer sessões diárias 
para a Cinemateca, a Mostra 
SP assume um compromisso 
louvável de mostrar ao povo de 
São Paulo que a instituição não 
está distante deles. Muito pelo 
contrário! Está de portas aber-
tas para recebê-los e tem estru-
tura o sufi ciente para isso.

O grande barato da Cine-
mateca na Mostra é a chamada 
Sala Petrobras, que traz sessões 
de fi lmes fora do comum em 
uma sala montada com lona, 
cadeiras e as disputadas - e sur-
preendentemente confortáveis 
- cadeiras de praia, que trazem 
uma aura única para as concor-
ridas sessões que acontecem lá.
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 NILTON CALDEIRA DEI-
XA O PL - Ao sentar na cadei-
ra de prefeito do Rio por 10 dias, 
durante as férias de Eduardo Paes 
em Paris, o vice Nilton Caldeira 
usou este período para refletir so-
bre o seu futuro. No início da noi-
te desta terça, 22 de outubro, ele 
protocolou o seu pedido de desfi-
liação do Partido Liberal.

  A saída de Caldeira do PL 
tem um simbolismo forte. Ele é 
o último fundador da legenda 
ainda vivo. Estava na casa de Ál-
varo Valle quando foi criado o 
partido e é o fi liado número 05. 
Todos os subscritores da ata de 
fundação estão mortos. 

 Ele deixa o Partido Liberal 
aborrecido com a legenda. Foi 
candidato a vereador pelo Rio, 
obteve 5.273 votos e poderia ter 
sido eleito se o apoio prometi-
do pela executiva estadual e na-
cional tivesse sido honrado. O 
presidente Valdemar da Costa 
Neto prometeu o teto da doa-
ção, mas só enviou R$ 700 mil 
e mesmo assim nos últimos dias 
da campanha. Parte do recurso 
terá de ser devolvido. 

  Da nacional, ele teve o ca-
rinho do General Braga Net-
to e nenhuma manifestação de 
apoio do ex-presidente Jair Bol-
sonaro e da executiva estadual. 
Foi literalmente abandonado. 

 Nilton Caldeira, sentado na 
cadeira (sem trocadilhos) de Pre-
feito, resolveu que atingiu o má-
ximo desta sua etapa e vida par-
tidária. O PL foi insensível à luta 
de mandato do seu único fun-
dador vivo, demonstrando es-
tar longe e cada vez mais distante 
das raízes e da história do libera-
lismo no Brasil. O inesquecível 
Álvaro Valle virou apenas um re-
trato na parede e um nome para 
ser lembrado eventualmente. O 
vice-prefeito fi ca até o fi nal do 
mandato quando passará o seu 
posto para o novo vice-prefeito 
eleito Eduardo Cavaliere.  

  Antes da campanha, o prefei-
to Eduardo Paes convidou Cal-
deira a ingressar no PSD e apoio 
para sua candidatura a vereador. 
Os dois desenvolveram laços de 
profundo respeito e Nilton nun-
ca trouxe problemas como vice. 
Sempre foi uma fi gura conci-
liadora. Paes e Nilton fi caram 
amigos. Ele recusou afi rman-
do: “Como posso abandonar um 
partido que fui o fundador?”. O 
que ele não imaginava é que na 
campanha este mesmo partido 
acabaria o abandonando.  

 QUANDO DEZEMBRO 
CHEGAR - Os ajustes no secre-
tariado de Cláudio Castro só a 
partir de dezembro. Em novem-
bro o retrato do novo governo 
começa a ser desenhado e as no-
vas peças do tabuleiro de xadrez 
começam a ser escolhidas. 

 A ideia de ter ex-prefeitos a 
bordo é forte. Castro aposta na 
experiência administrativa dos al-
caides que deixarão seus manda-
tos no dia 31 de dezembro para 
reforçar a sua equipe. 

 AGENDA POLÍTICA - O 
governador Cláudio Castro re-
tornou de São Paulo e na terça já 
estava reunido com o secretário 
de Governo, André Moura, re-
cebendo deputados. Foi assim 
o dia todo. Conversa com a base 
ao pé do ouvido. 

  ÚLTIMO A SABER - Os 
dirigentes de turismo da Prefei-
tura do Rio já começaram a ar-
rumar as gavetas. O maior sinal 
de que eles já são carta fora do 
baralho foi saber, pelas redes so-
ciais do próprio prefeito Eduar-
do Paes, a programação ofi -
cial do Réveillon. Tanto a Setur 
como a Riotur foram surpreen-
didas pelo anúncio das atrações 
do ano novo feita pelo prefeito 
ainda de férias em Nova Iorque. 
Foram os últimos a saber na es-
trutura ofi cial da Prefeitura.

 TORMENTO - A família 
de Rivaldo Barbosa - Delega-
do da Polícia Civil do RJ acusa-
do sem provas de saber do crime 
contra Marielle Franco antes de 
sua realização, em 14 de mar-
ço de 2018, quando ocupava a 
direção da Divisão de Homicí-
dios  - está realizando um coti-
zação entre amigos para cobrir o 
custo da viagem de Barbosa até 
Brasília para prestar depoimen-
to presencial no STF. Ele optou 
por não falar em vídeo. Está pre-
so em Mossoró e a sua viagem à 
capital federal deverá ser paga 
pelo seus familiares.

 VIVA O PIAUÍ - Em Brasí-
lia a pule de 10 na tarde desta ter-
ça, 22 de outubro, na lista tríplice 
do STJ, estava com Carlos Bran-
dão. As outras escolhidas Daniele 
Maranhão e Marisa Santos dispu-
tam vaga na mesma lista. A deci-
são é de Lula. O Piauí está mos-
trando sua força.

 O ESCOLHIDO DE LÉO 
VIEIRA - O prefeito eleito de 
São João de Meriti, Léo Vieira 
(Republicanos) já tem o seu es-
colhido para a disputa da pre-
sidência da Câmara Munici-
pal. Trata-se de Doca Brazão 
(MDB), vereador eleito com 
5.205 votos no pleito do dia 06 
de outubro. Hoje, a confi gura-
ção dos eleitos para o Legislati-
vo meritiense é formada majo-
ritariamente pelos apoiadores 
do atual prefeito Dr. João, e do 
candidato derrotado Valdecy 
da Saúde (PL). Mas, nada que 
não possa ser revertido pelo fu-
turo prefeito Léo Vieira, visan-
do o estabelecimento de uma 
coalizão de forças no poder Le-
gislativo, e mirando nas condi-
ções de sua governabilidade.

 VOLTAÇO PARABENIZA-
DO PELA ALERJ - O deputado 
estadual Munir Neto parabenizou 
o Voltaço, na sessão desta terça-
-feira (22), na Alerj, pelo acesso 
do time à Série B do Campeonato 
Brasileiro. O Volta Redonda se sa-
grou campeão da Série C do Cam-
peonato Brasileiro 2024. O título 
foi conquistado após a equipe de 
Volta Redonda voltar a vencer o 
Athletic na fi nal, na noite de sába-
do, em São João del Rei.

PINGA-FOGO

O poder de sedução de fór-
mulas de enriquecimento rá-
pido e fácil é muito anterior a 
Pablo Marçal, basta lembramos 
da rasteira que o então tigrão 
Eike Batista deu em milhares de 
pessoas que acreditaram em seu 
suposto toque de Midas.

Excelente no marketing 
pessoal, Eike soube construir 
uma imagem de vencedor, de 
bilionário que acertava todas 
as bolas na caçapa. Amigo dos 
amigos certos — entre eles, po-
líticos muito bem recompensa-
dos —, o empresário virou mo-
delo de sujeito bem-sucedido e 
que, ainda por cima, era casado 
com a Luma de Oliveira.

Em 2008, fez muito barulho 
para lançar sua petroleira, a OGX, 

sucesso de público e de crítica an-
tes mesmo de cavar seu primeiro 
poço. Embalados na mesma onda 
do aprenda inglês dormindo, 
milhares de brasileiros imitaram 
Luma e, de forma voluntária, 
amarraram no pescoço uma colei-
ra com o nome de Eike.

Diferentemente do que pre-
ga Marçal em seus cursos, o su-
jeito nem precisava se esforçar 
para pegar carona na onda de 
prosperidade surfada pelo em-
presário: bastaria colocar seu 
dinheiro nas mãos dele e ir pra 
casa fazer planos para a compra 
de mansão com piscinas de on-
das artifi ciais. 

Ao quebrar, a OGX dei-
xou na mão 52 mil acionistas 
minoritários, gente que, para 

pegar carona no delírio do em-
presário, trocou investimentos 
convervadores pelo sonho do 
petróleo próprio, vendeu car-
ros, imóveis, até mesmo a única 
casa da família.

Eike fazia uma espécie de 
dobradinha com o deus vendi-
do em tantas igrejas que ado-
tam a  Teologia da Prosperida-
de. Nesses templos, o divino é 
encarado como uma espécie de 
insaciável CEO do universo, 
que precisa ser alimentado com 
mais e mais ofertas voluntárias, 
que em muito superam o tradi-
cional dízimo.

A lógica inspirada no merca-
do de capitais é simples: quan-
to mais o fi el investir, mas será 
recompensado. Eike tratou de 

encarnar o discurso reciclado do 
paraíso aqui na Terra. Arreca-
dou R$ 6,7 bilhões apenas com a 
oferta pública de ações da OGX.

Seus poços mostraram uma 
grande capacidade de produção 
de PowerPoints — meu Chevet-
te  1979, que fi cou dez anos co-
migo, jogava muito mais óleo no 
chão da garagem do que a quan-
tidade de petróleo arrancada do 
solo pela OGX e encaminhada 
para os dutos.

A quebradeira da OGX e de 
outras empresas de Eike trans-
formou em pó os sonhos e as 
expectativas de muita gente, 
revelou que não é tão simples 
assim ganhar dinheiro, princi-
palmente, muito dinheiro. Mas 
num país que trata tão mal os 

trabalhadores, que não oferece 
uma educação pública de qua-
lidade para a maioria dos estu-
dantes, é sempre grande a ten-
tação de cortar caminhos.

Os exemplos de fortunas ins-
tantâneas construídas no mun-
do virtual e a tolerância com 
políticos que há décadas não 
se afastam do centro dos cofres 
públicos também servem de es-
tímulo para a busca de estradas 
alternativas, nem que seja neces-
sário trafegar pelo acostamento.

A difi culdade de crescer 
por caminhos formais numa 
sociedade até hoje marcada pe-
las sequelas da escravidão, que 
nega direitos básicos à maioria 
das pessoas, serve de combus-
tível para saídas heterodoxas. 

Alimenta desatinos, faz pare-
cer sensatos o sujeito que ofe-
rece petróleo onde não há; o 
cara que promete riqueza de 
origem divina em troca de doa-
ções; o outro que arrisca a vida 
de seguidores ao levá-los para 
o alto de uma montanha para 
ouvir o discurso que os torna-
ria bem-aventurados — por 
pouco não tiveram antecipado 
seu encontro com o Criador.

Não é fácil abrir mão das 
tentações, principalmente 
quando a vida se mostra tão 
dura e sem esperança. Mas é 
preciso ter cuidado para não 
repetir o erro dos que viram a 
coleira com o nome de Eike se 
transformar numa âncora que 
os levou para o fundo do mar.

Fernando Molica

Eike, o X da questão da picaretagem

Divulgação

11º Encontro da ATP promove debate 
sobre transição energética nos portos 

Os TUPs (Terminais de 
Uso Privado) transformaram a 
área portuária do Rio de Janei-
ro em um vetor de crescimen-
to do estado, com a presença 
de terminais como o  Porto do 
Açu e o Complexo Portuário 
de Itaguaí. O setor portuário 
privado do estado e de todo o 
país volta o seu olhar na próxi-
ma quinta-feira (24) para Bra-
sília, onde será realizado o  11º 
Encontro ATP. 

Dessa vez, o presidente 
da ATP (Associação de Ter-
minais Portuários Privados), 
almirante Murillo Barbosa, 
receberá na capital federal as 
principais lideranças do setor 
portuário do país e autorida-
des para debater o tema “Tran-
sição Energética no Trans-
porte Marítimo – Ameaças e 
oportunidades para os Termi-
nais Portuários Brasileiros”. A 
secretária-executiva do Minis-
tério de Portos e Aeroportos, 
Mariana Pescatori, vai proferir 
a palestra magna do encontro. 

Os players centrais do 
mercado se reunirão durante 
todo o dia para debater as-

Fecomércio RJ

“Isso cria 
condições 
para que 
mais gente 
visite o Rio”, 
afi rma o 
presidente 
da 
Fecomério 
RJ, Antonio 
Florencio de 
Queiroz 

Levantamento da Fecomércio RJ mostra aumento 
de quase 27% no terminal da Ilha do Governador

Divulgação/RIOGaleão

Mudança de regras no Santos Dumont 
impulsiona voos internacionais no Galeão

Levantamento da Fecomér-
cio RJ, com base em dados da 
Agência Nacional de Aviação 
Civil (Anac), mostra uma alta 
de 26,7% dos voos vindos de 
outros países no Aeroporto In-
ternacional Tom Jobim até o 
fi nal de março de 2025. Serão 
1.530 desembarques a mais no 
mesmo período da temporada 
2023-2024.

A limitação às operações no 
Santos Dumont, que trabalha 
apenas com voos domésticos, 
sempre foi defendida pela Feco-
mércio RJ, apoiada pelo governo 
estadual e pela Prefeitura do Rio, 
que entende que o Galeão estava 
subutilizado por causa da baixa 
movimentação de passageiros.

No ano passado, o governo 
federal limitou o número de pas-
sageiros por ano no Santos Du-
mont a 6,5 milhões, o que levou 
a uma reorganização da malha e 
impactou positivamente os voos 
internacionais com destino ao 
Rio. A consequência da limitação 
no Santos Dumont foi o aumen-
to de voos domésticos no termi-
nal da Ilha do Governador, que se 
tornou uma alternativa adequada 
para os voos internacionais.

Presidente 

da ATP 

(Associação 

de Terminais 

Portuários 

Privados), 

almirante 

Murillo 

Barbosa

suntos relacionados à transição 
energética, como o uso de com-
bustíveis renováveis nos portos 
e navios.  A descarbonização 
no transporte marítimo está na 
pauta do evento e é considerada 
essencial na agenda climática 
para mitigar as emissões de Ga-
ses do Efeito Estufa (GEE). 

Atualmente, o modal é res-
ponsável por 3% das emissões 
globais de GEE em todo o mun-
do. Nesse cenário, a Organização 
Marítima Internacional (IMO) 
fi xou como meta emissões líqui-
das zero em 2050. Como um 
dos Estados-membros da orga-
nização, o Brasil terá que alinhar 

“Esse é o tipo de 
solução que todos 
devemos incentivar: 
foi uma solução cria-
tiva, com custo zero. 
Não foi necessário 
uma grande obra ou 
gastos de dinheiro 
público. Foi uma so-
lução prática basea-
da no diálogo e no 
consenso, entre setor 
privado e autorida-
des, focada em trazer 
resultados concretos 
para a população. O 
Galeão voltou a ser um aeropor-
to competitivo e viável em muito 
pouco tempo. Há mais voos, mais 
oportunidades de conexão e isso 
cria condições para que mais gen-
te visite o Rio”, disse o presidente 
da Fecomércio RJ, Antonio Flo-
rencio de Queiroz Junior.

A alta doméstica prevista no 
Galeão para o fi nal do ano, de acor-
do com levantamento da Fecomér-
cio RJ, é de 13,3% de voos a mais 
do que o registrado no fi m de 2023. 
Para o período de réveillon no Rio, 
a alta deve ser de 30,45% nos voos 
internacionais chegando entre 25 e 
30 de dezembro.

as suas operações para o alcance 
desse objetivo.

Além de reunir agentes na-
cionais e internacionais, como 
o representante da diretoria da 
Fundação Valenciaport, vincu-
lada à Autoridade Portuária de 
Valência, na Espanha, que com-
partilhará as iniciativas de descar-
bonização das operações que têm 
sido adotadas por um dos maio-
res portos da Europa, o evento 
também celebrará os vencedores 
do Prêmio ATP 2024, que busca 
reconhecer e premiar as melhores 
práticas, ações e trabalhos relacio-
nados às áreas de inovação tecno-
lógica e impacto social no sistema 
portuário privado do Brasil.

Em 2024, a ATP completa 11 
anos de atuação na representação 
institucional dos TUPs e na de-
fesa do segmento portuário pri-
vado, além da modernização dos 
portos brasileiros.  A associação 
reúne 35 empresas de grande por-
te e congrega 69 Terminais Priva-
dos do País. Juntas, as associadas 
movimentam 60% da carga por-
tuária brasileira e respondem pela 
geração de 47 mil empregos dire-
tos e indiretos.
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Com parecer favorável, Lira 
deve pautar limite ao STF
PEC reduz possibilidade de decisões monocráticas

Por Gabriela Gallo

O presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira 
(PP-AL), se manifestou fa-
vorável a Proposta de Emen-
da à Constituição (PEC) nº 
8/2021, que limita as decisões 
monocráticas (individuais) de 
ministros da Supremo Tribunal 
Federal (STF) e demais tribu-
nais superiores, como o Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) 
e o Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). Em um parecer técni-
co, Lira reforça que a PEC não 
suprime o poder Judiciário, 
tampouco infringe cláusulas 
pétreas – dispositivos constitu-
cionais imutáveis, que não po-
dem ser alterados por emendas 
à Constituição.

“Não se busca suprimir ou 
extinguir a função jurisdicional 
do Supremo Tribunal Federal, 
tampouco há interferência em 
sua autonomia como órgão de 
controle constitucional. Ao 
contrário, o objetivo primor-
dial da PEC é a racionalização 
do exercício de medidas caute-
lares e de decisões monocráti-
cas, conferindo maior previsibi-
lidade e transparência à atuação 
judicial. Trata-se, portanto, de 
um aprimoramento da dinâ-
mica jurisdicional, respeitan-
do os limites constitucionais e 
preservando a independência 
funcional do Judiciário”, mani-
festou Lira.

Limites

No parecer, o presidente 
da Câmara ainda reforça que a 
Constituição Federal prevê que 
“o princípio dos freios e con-
trapesos admite expressamente 
que os Poderes da República 
atuem de maneira coordenada 
e harmônica, impondo limites 

uns aos outros para assegurar o 
equilíbrio institucional”.

“Outrossim, a limitação im-
posta às decisões monocráticas, 
por meio da referida PEC, em 
nada prejudicaria a jurisdição 
do Supremo Tribunal Federal. 
Ao invés de tolher sua atuação, 
a proposta reforça o princípio 
da colegialidade, um dos pilares 
do sistema judiciário brasileiro, 
ao assegurar que decisões de 
grande impacto político ou so-
cial sejam apreciadas pelo ple-
nário da Corte, garantindo um 
processo decisório mais robus-
to e democrático”, completou o 
parecer.

O documento, assinado por 
Lira na última sexta-feira (18) 
mas divulgado nesta terça-fei-
ra (22), foi encaminhado ao 
ministro do Supremo Kássio 
Nunes Marques. O magistra-
do é o relator de uma ação no 
Supremo contra a PEC, proto-
colada pelo deputado Paulinho 

da Força (Solidariedade-SP), 
que determina um mandado 
de segurança, na tentativa de 
arquivar a PEC e suspender a 
tramitação.

Paulinho da Força defende 
que o teor das mudanças pro-
postas na matéria interferem na 
independência do Judiciário, 
violando a separação dos Po-
deres. Com o parecer técnico 
encaminhado, cabe agora ao 
ministro definir como será sua 
decisão liminar.

Pacote Anti-STF

O parecer de Lira é uma 
forte sinalização de que o pre-
sidente da Câmara está mes-
mo disposto a votar essa parte 
do chamado pacote anti-STF. 
A medida foi aprovada no úl-
timo dia 9 na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) 
da Câmara e faz parte de uma 
série de projetos aprovados na 
comissão que limitam a atua-

ção dos ministros do Supremo. 
Por se tratar de uma PEC, a 
medida precisa ser aprovada 
em uma comissão especial da 
Casa – que precisa ser instalada 
por Arthur Lira. Como a PEC 
já foi aprovada no Senado, em 
dezembro de 2023, a expectati-
va é que, se pautado no plenário 
da Câmara, o texto venha a ser 
agora aprovado.

Além da determinação da 
Nunes Marques, Lira vinha 
sendo pressionado pela oposi-
ção para se posicionar acerca 
do tema e para que o pautasse 
na Casa. A assinatura do pa-
recer é uma sinalização de que 
Lira pretende mesmo botar a 
PEC em votação na Câmara. 
Considerando que seja o caso, 
a tendência é que essa seja uma 
das poucas, se não for a única, 
matéria do pacote anti-STF 
que será colocada em pauta 
enquanto Arthur Lira for presi-
dente da Câmara, até fevereiro.

Lula Marques/ Agência Brasil

Parecer de Lira sinaliza intenção de votar a PEC

Mais transparência no 
orçamento em novembro
Por Gabriela Gallo

O relator da Lei Orça-
mentária Anual (LOA) 2025, 
senador Angelo Coronel (PS-
D-BA), informou que a ex-
pectativa é que o projeto de lei 
complementar (PLP) que está 
sendo elaborado para trazer 
maior transparência e rastrea-
bilidade às emendas parlamen-
tares será aprovado na Câmara 
dos Deputados e no Senado até 
a primeira quinzena de novem-
bro. O parlamentar deu a infor-
mação em conversa com a im-
prensa após se encontrar com o 
presidente da Câmara dos De-
putados, Arthur Lira (PP-AL), 
nesta terça-feira (22).

O senador disse que está 
realizando uma “peregrinação” 
para discutir individualmente 
com representantes de demais 
poderes sobre o tema a fim 
de evitar “surpresas” quan-
do o projeto for protocolado. 
Dentre as outras autoridades, 
ele pretende conversar com o 
próprio ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Flávio 
Dino.

“Pretendo pedir uma reu-
nião com o ministro [Flávio 
Dino] para levar a minuta. E 
quando ele vir que existe um 
acordo entre os dois poderes, 
não vejo motivo para ele se po-
sicionar contra. Já conversamos 
com integrantes da Casa Civil 
do governo, que também vão 
encaminhar alguns incremen-
tos ao texto”, disse.

Dessa forma, a expectativa é 
que já na próxima segunda-fei-

ra (28), após o segundo turno 
das eleições municipais (27), 
“os demais parlamentares pos-
sam se debruçar sobre o tema 
e votar o projeto o mais rapida-
mente possível”.

O PLP que está sendo ela-
borado trata-se de um acor-
do entre os três poderes para 
aprimorar a regulamentação, 
transparência e rastreabilidade 
das emendas parlamentares – 
especialmente as emendas de 
transferência especiais, conhe-
cidas como emendas Pix. Após 
o ministro Flávio Dino deter-
minar a suspensão desse tipo 
de emendas ao orçamento da 
União, o que gerou atrito entre 
Congresso e STF, representan-
tes dos três poderes chegaram 
ao acordo de que as emendas 
parlamentares continuam per-

mitidas, desde que respeitem 
os critérios de transparência, 
rastreabilidade e correção da 
aplicação desses recursos. As 
emendas seguem suspensas até 
que as modificações acertadas 
estejam concluídas.

Emendas

Questionado pela impren-
sa, o relator do orçamento 
confirmou que as emendas de 
bancada, que atualmente estão 
em torno de 15 a 20 emendas, 
passarão a ser no máximo dez. 
Já as emendas de comissão, “se-
rão destinadas para todas as li-
deranças, serão distribuídas por 
partido na comissão, constará 
em ata e a ata estará disponível 
nos portais de transparência”.

“Avançamos na questão da 
rastreabilidade e da transpa-

rência, que vamos ampliar ao 
máximo possível, para ficar 
bem claro, tanto para o Supre-
mo quanto para a sociedade, o 
que cada parlamentar destinou 
para a sua base. Há estados cuja 
bancada é grande e outros com 
bancada pequena, e o valor é 
por bancada. Um estado com 
dez parlamentares recebe o 
mesmo que um estado com 60. 
Então, há um certo disparate, 
que estamos ajustando”, deta-
lhou o senador.

Pix

Já as polêmicas emendas Pix 
terão a fiscalização e responsa-
bilidade de transparência a car-
go dos municípios. Além disso, 
com o projeto proposto por 
Coronel, esse tipo de emenda 
terá prioridade em obras inaca-
badas e atendimentos a calami-
dades – como as enchentes que 
assolaram o Rio Grande do Sul 
(RS) neste ano, por exemplo.

Dessa forma, quando o par-
lamentar destinar um valor por 
meio de emendas Pix para um 
município, o ministério corres-
pondente ao motivo da emenda 
disparará um e-mail para a Câ-
mara de Vereadores informan-
do que o parlamentar destinou 
o valor para a obra específica. 
Além disso, os tribunais de con-
tas também serão comunicados 
da transferência do recurso.

“Caberá ao parlamentar 
oficiar o ministério de compe-
tência, e, a partir daí, quando 
o recurso chegar na ponta, a 
comunicação será publicada no 
Portal da Transparência”.

Marcos Oliveira/Agência Senado

Projeto de Coronel torna emendas mais transparentes

CORREIO POLÍTICO

De “Bessias” a Messias: 
advogado ganha destaque

AGU comemora o acordo de 
R$ 167 bi sobre Mariana

Comemoração Avanço

Evangélico

Destaque

Discurso

Acordos

O acordo é um dos trun-

fos recentes do advoga-

do-geral da União, Jorge 

Messias, que apresentou 

os seus termos na última 

sexta-feira (18) em Belo 

Horizonte. Messias come-

çou a se tornar conheci-

do de uma forma inusi-

tada. Pela gravação que 

o ex-juiz e hoje senador 

Sergio Moro deixou vazar 

entre a então presidente 

Dilma Rousseff e Luiz Iná-

cio Lula da Silva. Na con-

versa, Dilma negociava 

com Lula entrada no mi-

nistério para que ganhas-

se foro e pudesse evitar a 

prisão. Em determinado 

trecho, Dilma pede a Lula 

que procure Messias, que 

era seu assessor. Mas, na 

transcrição, digitou-se er-

rado o nome: “Fala com o 

Bessias”. 

Deve acontecer na sexta-

-feira (25) a assinatura do 

acordo de indenização 

das vítimas do acidente 

com a barragem de Ma-

riana ocorrido há nove 

anos, no dia 5 de novem-

bro de 2015. O acordo pre-

vê o pagamento de R$ 40 

bilhões para as vítimas, 

e mais recursos para re-

construção de estradas, e 

ações nas áreas de sane-

amento e saúde. No total, 

R$ 167 bilhões, sendo R$ 

130 bilhões em dinheiro 

novo. Apesar dos valores, 

o acordo parece tão bem-

-sucedido que as minera-

doras Vale e BHP, as donas 

da Samarco, a mineradora 

responsável, querem assi-

nar o documento em so-

lenidade com o presiden-

te Luiz Inácio Lula da Silva 

e o presidente do Supre-

mo Tribunal Federal (STF), 

Luiz Roberto Barroso. A 

queda sofrida por Lula po-

deria adiar a solenidade. 

Mas Lula está bem e foi 

liberado pelos médicos. 

Condutor do acordo, o 

advogado-geral da União, 

Jorge Messias, comemora 

o resultado. O acordo tem 

a possibilidade de encer-

rar mais de uma centena 

de ações diversas que cor-

riam na Justiça. Tanto no 

Brasil quando no exterior. 

O ideal sempre pode ser 

melhor. Mas a AGU o con-

sidera um grande avanço. 

No começo da negocia-

ção, o valor que as empre-

sas queriam pagar era de 

apenas R$ 45 bilhões. O 

acidente matou 19 pesso-

as. Despejou mais de 43 

milhões de metros cúbi-

cos de rejeitos nos rios. 

Jorge Messias cumpre 

ainda um importante pa-

pel político para Lula. Ele é 

um dos principais condu-

tores da tentativa de apro-

ximação que o presidente 

faz junto aos grupos evan-

gélicos, onde ele e o PT 

têm baixa popularidade. 

Membro da Igreja Batista, 

Messias faz essa ponte.

Messias superou o episó-

dio e o apelido e começou 

a ganhar destaque. Tanto 

que chegou a ser cogita-

do para a vaga no STF que 

acabou indo para Flávio 

Dino. Pesou contra Mes-

sias a sua idade. Mas tam-

bém Lula considerou im-

portante que  mantivesse 

o trabalho na AGU.

Messias tem sido acio-

nado para assessorar na 

montagem do discurso 

para os evangélicos, e 

mesmo na aproximação 

com alguns líderes políti-

cos e religiosos. Por ser ao 

mesmo tempo filiado ao 
PT e integrante de igreja 

cristã, ele consegue unir 

as duas correntes. 

Há algum tempo, a or-

dem na AGU era protelar 

ao máximo todas as ações 

que envolviam o governo. 

Ganhava-se, assim, tem-

po, mas quando o gover-

no perdia, a bolada era 

astronômica. Messias tem 

implementado a prática 

de tentar acordos extraju-

diciais.

Tânia Rêgo/Agência Brasil

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

Casas devastadas pela lama na região de Mariana

Jorge Messias cumpre funções importantes para Lula

POR RUDOLFO LAGO
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Retenção do passaporte 
pode sinalizar indiciamento

Por Karoline cavalcante

A Primeira Turma do Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
negou, por unanimidade, a so-
licitação da defesa do ex-pre-
sidente, Jair Bolsonaro (PL), 
para permitir que ele retome o 
contato com os outros alvos da 
investigação por suposta ten-
tativa de golpe de Estado em 
2022 e voltasse a ter mãos o seu 
passaporte.

A medida proíbe a citada 
relação, inclusive por intermé-
dio de advogados. Entre os 20 
nomes que compõem a lista, 
além do ex-chefe do Executi-
vo, estão: o presidente do PL, 
Valdemar Costa Neto; o ex-mi-
nistro da Defesa general Walter 
Braga Netto; o ex-ministro do 
Gabinete de Segurança Ins-
titucional (GSI) general Au-
gusto Heleno; o ex-ministro 
da Justiça e Segurança Pública 
Anderson Torres; o ex-assessor 
de Bolsonaro Tércio Arnaud; 
entre outros.

“A cautelar de proibição de 
manter contato com os demais 
investigados é medida que se 
faz necessária para resguardar 
a investigação, evitando-se a 
combinação de versões, além 
de inibir possíveis influências 
indevidas no ânimo de teste-
munhas e de outras pessoas que 
possam colaborar com o escla-
recimento dos fatos”, explicou o 
ministro do STF, Alexandre de 
Moraes, relator do caso.

“De fato, a representação 
policial, devidamente ampara-
da por robustos elementos de 
informação, indica o funciona-
mento de um grupo criminoso 
que, de forma coordenada e es-
truturada, atuava nitidamente 
para viabilizar e concretizar a 
decretação de medidas de rup-
tura institucional. A Polícia Fe-

deral aponta provas robustas de 
que os investigados concorre-
ram para o processo de planeja-
mento e execução de um golpe 
de Estado, que não se consu-
mou por circunstâncias alheias 
às suas vontades”, prosseguiu.

Passaporte
Além disso, foi negado por 

Moraes o pedido de devolu-
ção do passaporte do ex-pre-
sidente. Na decisão, Moraes 
afirmou que o “desenrolar dos 
fatos já demonstrou a possibi-
lidade de tentativa de evasão 
dos investigados”.

“Desse modo, o quadro fá-
tico que tornou necessária a 
entrega do passaporte do acusa-
do permaneceu inalterado, de 
modo que incabível, neste mo-
mento processual, a restituição 
do documento”, disse.

Delação
Por fim, também foi rejeita-

do o pedido da defesa para ter 
acesso à delação do ex-ajudante 
de ordens de Bolsonaro, o te-
nente-coronel Mauro Cid, pois 
a investigação ainda não foi fi-
nalizada.

“A ressalva que se faz à 
compreensão vinculante diz 
respeito às diligências inves-
tigatórias em curso, que, sob 
risco de comprometimento 
do seu bom sucesso, deve ser 
preservado o sigilo necessário 
à apuração e à atividade instru-
tória, sob pena de inviabilizar 
as investigações em andamen-
to”, pontuou o ministro.

Os três recursos foram re-
latados por Moraes, e foram 
acompanhados, em plenário 
virtual, pelos demais ministros 
que fazem parte da Primeira 

Turma da Corte: Cristiano Za-
nin, Flávio Dino, Cármen Lú-
cia e Luiz Fux.

Indiciamento
Segundo o advogado e ana-

lista político em Brasília Melil-
lo Dinis, “todos os indicadores 
internos e externos do STF 
apontam para o indiciamento 
de Jair Bolsonaro”.

“As restrições determinadas 
e confirmadas pelo relator são 
apenas um pequeno pedaço 
do conjunto de decisões des-
favoráveis contra Jair Bolsona-
ro. Mas, após o indiciamento, 
haverá tempo para, dentro do 
devido processo legal, Jair Bol-
sonaro exercer a ampla defesa 
e o contraditório para tentar 
escapar de uma pena pesada 
contra si e sua família”, afirmou 
o advogado.

Por unanimidade, STF negou pedido da defesa de Bolsonaro
Fernando Frazão/Agência Brasil

STF manteve retido o passaporte e outras restrições a Bolsonaro

Por Karoline cavalcante

O presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
foi liberado por seus médicos, 
nesta terça-feira (22), para vol-
tar a “exercer a sua rotina de tra-
balho” normalmente. A atuali-
zação surge após Lula realizar 
uma nova bateria de exames 
por ter batido a cabeça em um 
acidente doméstico no final de 
semana.

Em boletim divulgado 
pelo Hospital Sírio-Libanês, 
o chefe do Executivo compa-
receu à unidade em Brasília 
para uma reavaliação do exa-
me de imagem, que apresen-
tou estabilidade.

“O exame de imagem está 
estável em comparação ao ante-
rior, com a programação de rea-
lizar novo exame de controle 
em 72 horas. Encontra-se apto 
a exercer sua rotina de trabalho. 
Permanece sob acompanha-
mento de equipe médica, sob 
os cuidados do Prof. Dr. Ro-
berto Kalil Filho e da Dra. Ana 
Helena Germoglio”, afirmou o 
documento.

No período da tarde, o pre-
sidente cumpriu agenda no 
Palácio da Alvorada com o mi-
nistro da Casa Civil, Rui Cos-
ta, e com o ministro de Minas e 
Energia, Alexandre Silveira.

Brics
Devido ao acidente, Lula 

não pôde viajar para a 16ª cú-
pula dos líderes do Brics, que 

acontece desta terça-feira (22) 
e vai até quinta-feira (24), em 
Kazan, na Rússia. Ele desig-
nou, então, o ministro das Re-
lações Exteriores do Brasil, o 
chanceler Mauro Vieira, para 
representar a delegação brasi-
leira na reunião. Lula participa 
virtualmente.

O Palácio do Planalto di-
vulgou, que na manhã desta 
terça-feira (22), o presidente da 
Rússia, Vladimir Putin, ligou 
para Lula para “saber do esta-
do de saúde do presidente”. O 
telefonema durou cerca de 20 
minutos.

“O presidente Putin quis 
saber do estado de saúde do 

presidente, e lamentou que ele 
não pôde vir à Cúpula dos Bri-
cs, e o presidente Lula também, 
devido ao acidente sofrido no 
sábado. E que serão feitos os ar-
ranjos para a participação dele 
na reunião por videoconferên-
cia”, disse a nota.

Acidente
No último sábado (19), 

Lula sofreu uma queda no ba-
nheiro do Palácio da Alvorada, 
bateu a cabeça e precisou levar 
cinco pontos. De acordo com o 
boletim médico, ele sofreu um 
“ferimento corto-contuso em 
região occipital”. Apesar de o 
acidente não ter sido considera-

do grave e ele ter recebido a au-
torização para voltar para casa, 
“foi orientado a evitar viagem 
aérea de longa distância”.

Na segunda-feira (21), Lula 
divulgou em suas redes sociais 
imagens de agenda cumprida 
no Palácio da Alvorada com 
o ministro das Relações Insti-
tucionais, Alexandre Padilha, 
e com o assessor especial da 
Presidência para Assuntos In-
ternacionais, Celso Amorim. 
Na ocasião, Padilha disse que 
o presidente se encontrava 
“muito bem e ativo” e que em 
nenhum momento Lula “teve 
qualquer tipo de perda de 
consciência ou desorientação”. 
No dia, Lula também partici-
pou de reuniões com outras 
autoridades.

“O presidente, em ne-
nhum momento, teve qual-
quer tipo de perda de cons-
ciência, desorientação. Ele 
mesmo que buscou socorro 
naquele momento e a equipe 
médica também fez todos os 
exames de acompanhamento”, 
disse o ministro à imprensa.

O neurocirurgião, Victor 
Hugo Espíndola, explicou que 
um hematoma cerebral por 
contragolpe acontece quando o 
cérebro se desloca rapidamen-
te e impacta estruturas ósseas, 
provocando sangramento. Po-
rém, segundo ele, na maioria 
dos casos, não é necessário rea-
lizar uma cirurgia, pois geral-
mente “o paciente evolui bem e 
sem sequelas”.

Médicos liberam lula para 
voltar à rotina de trabalho

Ricardo Stuckert / PR

Lula foi liberado para trabalhar normalmente em Brasília

CORREIO BASTIDORES

Nunes teme abstenção 
desejada por Boulos

Rogério Marinho entre o 
rochedo e o mar

O dono Amigo

Igualdade

Bolsonaro

Redução

Volta olímpica

Uma abstenção de elei-
tores de Pablo Marçal é o 
grande pesadelo do pre-
feito paulistano Ricardo 
Nunes (MDB), que tenta 
a reeleição. Já Guilherme 
Boulos (Psol) não escon-
de que conta com uma 
eventual falta de entu-
siasmo de quem apostou 
no coach.

Pesquisas indicam que 
a grande maioria dos que 

optaram por Marçal agora 
prefere Nunes. A ausência 
de parte deste contingen-
te tende, portanto, a favo-
recer o psolista.

Em 2020, ainda na 
pandemia, a abstenção 
cresceu 1,52 ponto per-
centual entre o primeiro 
e o segundo turnos. Na 
rodada final,  2.769.179 
eleitores não apareceram 
para votar, 30,81% do total.

Senador pelo Rio Grande 
do Norte e secretário-ge-
ral do PL, Rogério Mari-
nho é visto  como uma 
eventual ponte entre o 
presidente do partido, 
Valdemar Costa Neto, e 
Jair Bolsonaro. A eleição 
evidenciou as divergên-
cias entre as duas alas, a 
político-pragmática e a 
ideológica-bolsonarista.

Ainda no primeiro tur-
no, o ex-presidente da 
República lançou a pos-

sibilidade de o filho  Edu-
ardo Bolsonaro assumir a 
presidência do PL, que foi 
descartado por Costa Neto 
— ele sequer admite entre-
gar ao deputado o coman-
do da Fundação Álvaro 
Valle, dedicada, em tese, à 
formação de quadros.

O motivo é simples: 
pela lei, as fundações par-
tidárias recebem 20% do 
fundo partidário, o que 
correspondeu a cerca de 
R$ 40 milhões em 2023. 

Costa Neto diz que Bolso-
naro é o grande respon-
sável pelo aumento da 
arrecadação do partido, 
proporcional ao número 
de deputados federais. 
Mas não aceita dividir po-
der.Assim, Marinho faria 
o papel de conciliador, 
mas sem herdar a presi-
dência do PL.

A ala bolsonarista cobra 
a saída de deputados de-
nunciados pela Procura-
doria-Geral da República 
por suposto desvio de 
emendas parlamenta-
res. Mas, entre eles, está 
Josimar Maranhãozinho 
(PL-MA), amigo de Costa 
Neto, que já foi condena-
do e preso por corrupção.

Relator do Orçamento, o 
senador Angelo Coronel 
(PSD-BA) negou à coluna 
que pretenda estabele-
cer um critério propor-
cional ao número de de-
putados federais de cada 
estado para a distribui-
ção de emendas de ban-
cadas. Segundo ele, isso 
não será alterado.

O almoço de ontem de 
Nunes com Bolsonaro foi 
uma tentativa de garan-
tir o apoio de entusiastas 
do ex-presidente que não 
votaram no  emedebista. 
Mas há o medo de que 
a veiculação intensiva 
de imagens do encon-
tro abale sua imagem de 
equilíbrio do prefeito. 

Ele ressaltou que o fun-
damental será diminuir o 
número anual desse tipo 
de emendas — de 30 para 
dez — e determinar que o 
dinheiro seja empregado 
em obras chamadas de 
estruturantes, como via-
dutos, estradas e hospi-
tais. E a decisão terá que 
ser tomada em conjunto.

Entre aliados de Nunes, a 
participação de Bolsona-
ro no fim da campanha 
continua a ser vista como 
oportunismo, uma forma 
de tentar colar em quem 
está na frente das pesqui-
sas. A falta de entusiasmo 
do ex-presidente no curto 
discurso de ontem tam-
bém é ressaltada.

Divulgação/Campanha do MDB

Roque de Sá/Agência Senado

Jair Bolsonaro com RIcardo Nunes em São Paulo

Senador tem bom trânsito nas duas alas do PL

POR FERNANDO MOLICA
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FMI projeta avanço de 3% 
do PIB brasileiro em 2024

Dívidas de MEIs devem ser 
pagas até o próximo dia 31

CORREIO ECONÔMICO

Contestação Enquadramento

Nona emissão

Consumo privado

Reforço de caixa

Ressalvas

Maior revisão entre as 

principais economias, o 

FMI (Fundo Monetário 

Nacional) elevou, de 2,1% 

para julho, para 3% agora, 

a projeção de crescimen-

to da economia nacional, 

mas baixou de 2,4% para 

2,2% para 2025. Ao mes-

mo tempo, o organismo 

reduziu para 4,8% a pro-

jeção econômica da Chi-

na e subiu para 2,8%, dos 

EUA. A poderosa Alema-

nha ficou estagnada. 
Os novos dados integram 

a nova versão do relatório 

do Fundo, o “World Eco-

nomic Outlook”, que traça 

um panorama da econo-

mia global – na semana 

em que a instituição rece-

be autoridades de finan-

ças de seus países-mem-

bros, em Washington 

(EUA).

Atenção MEIs! Aquelas 

micro e pequenas empre-

sas e os microempreen-

dedores individuais (MEI) 

que ainda não regulari-

zaram suas dívidas com 

o Simples Nacional (re-

gime tributário especial 

para pequenos negócios), 

terão de fazê-lo até o pró-

ximo dia 31 (quinta-feira), 

caso contrário, serão ex-

cluídas do regime, com 

validade a partir de 1º de 

janeiro.  

Sem protelação, como 

alternativa, o devedor po-

derá quitar o débito à vis-

ta, abater parte deste com 

créditos tributários (recur-

sos a receber do Fisco) ou 

parcela-lo em até cinco, 

juntamente com o paga-

mento de juros e multa. 

Caso opte pelo parcela-

mento, este pode ser fei-

to pelo Portal do Simples 

Nacional ou no e-CAC, no 

serviço “Parcelamento – 

Simples Nacional”.

Considerando a hipóte-

se de a empresa ou MEI 

discordar da dívida da 

Receita e quiser contes-

tar o Termo de Exclusão, 

terá de direcionar a con-

testação ao Delegado de 

Julgamento da Receita 

Federal, protocolada na 

Internet, conforme orien-

tado no site do órgão.

A Receita avalia, periodi-

camente, se as empresas 

cumprem as condições 

de enquadramento no 

Simples Nacional. Se elas 

estão irregulares, o Fisco 

envia cartas com o avi-

so de exclusão. Aquelas 

que não regularizaram 

pendências podem pedir 

orientações ao Sebrae. 

O conselho de administra-

ção da B3 (B3SA3) apro-

vou a nona emissão de 

debêntures simples, não 

conversíveis em ações, da 

espécie quirografária, em 

série única, no montan-

te de R$ 1,70 bilhão. Com 

prazo de seis anos, tais 

papéis serão amortizados 

em duas parcelas iguais. 

O relatório do FMI explica 

que a melhoria da previ-

são tupiniquim decorre 

do aquecimento do con-

sumo privado, pelo avan-

ço dos investimentos no 

primeiro semestre (1S24), 

à maior criação de em-

pregos e à transferência 

de renda por meio de pro-

gramas sociais.

Em nota, a B3 decidiu ‘re-

forçar sua posição de cai-

xa’ com recursos da emis-

são de debêntures, por 

conta do cenário positivo 

para captação de recursos 

no mercado de renda fixa 
local. Sua projeção de ní-

vel de endividamento em 

2024 registrou alta, de 2 

vezes para 2,3 vezes.

No campo das ressalvas, 

para o Fundo a necessi-

dade de manter os juros 

elevados, para conter a 

inflação é que determina 
a expectativa de um cres-

cimento menor em 2025, 

quando o aperto monetá-

rio poderá ‘esfriar’ a atual 

dinâmica do mercado de 

trabalho.  

Divulgação Sincopeças

Divulgação Casa do Empreendedor

Indicadores de consumo pesaram na revisão do Fundo

MEIs com débitos têm uma semana para se regularizar

Expansão fiscal condena o 
avanço da economia em 2025
Para a economista Camila Abdelmalack, BC vai manter elevada a Selic

Por marcello Sigwalt

Não fosse a política fiscal 
expansionista (leia-se, descon-
trole de despesas federais), o 
Brasil poderia estar ‘surfando’ 
em ondas mais altas (de cresci-
mento econômico), mediante 
a retomada do ciclo de corte 
dos juros básicos (Selic), atual-
mente no patamar de 10,75% 
ao ano, enquanto outras econo-
mias emergentes estão reduzin-
do suas taxas. 

É o que avalia a economis-
ta-chefe da Veedha Investimen-
tos, Camila Abdelmalack, para 
quem a política de incentivos 
fiscais do Planalto vem ‘patroci-
nando’ o avanço da economia e 
a redução do desemprego, mas 
a um custo muito alto. Para 
ela, a fatura (custo econômico 
e social) não tarda, pois já deve 
chegar já em 2025. 

Na ‘ponta do lápis’, enquan-
to projeta um avanço de 3% do 
PIB este ano, Camila prevê que 
este não deverá passar de 1,70% 
no próximo, em alinhamento 
à estimativa do boletim Focus, 
de 3,05% e 1,93%, para 2024 

e 2025, respectivamente. Se-
gundo a economista-chefe da 
Veedha, o ‘tombo’ da atividade 
no ano que vem decorre da ne-
cessidade de o Banco Central 
(BC) elevar a Selic, mesmo que 
o Fed (Federal Reserve, o bc 
ianque) aplica cortes nos juros 
daquele país.

A executiva explica que o 

aumento dos juros é uma pre-
missa para o combate da infla-
ção, devido à injeção de dinhei-
ro público na economia. 

Camila prevê que o BC 
aplicará duas altas de meio 
ponto percentual à Selic, em 
novembro e dezembro, e outra, 
de mesma ‘dosagem’, em janei-
ro próximo, levando a taxa a 

12,25% ao ano.
Devido ao trio expansão 

fiscal-Selic alta-avanço do cré-
dito, a economista espera ‘es-
friamento da economia’ em 
2025, com direito à elevação 
da inadimplência. Para ela, tal 
expansão tem servido para evi-
tar a escalada inflacionária, sem 
convergência à meta. 

Câmara dos Deputados

Expansão fiscal é principal fator de entrave ao corte dos juros básicos da economia (Selic)

Com dólar e curva do DI 
em alta, o Ibovespa emendou a 
quarta perda diária, tendo con-
firmado, no ajuste final, recuo 
ao nível de 129 mil pontos pela 
terceira vez no mês, como em 
9 e 11 de outubro, convergin-
do a patamares do começo de 
agosto. Nessa terça-feira (22), 
o índice oscilou entre mínima 
de 129.094,35 e máxima de 
130.345,51 pontos, correspon-
dente ao nível de abertura. No 
fechamento, mostrava perda de 
0,31%, aos 129.951,37 pontos, 
com giro a R$ 18,2 bilhões. Na 
semana, cai 0,42% e, no mês, 
cede 1,41%, colocando a perda 
no ano a 3,16%.

As principais ações do Ibo-
vespa encerraram a sessão em 
campo negativo, entre as quais 
Petrobras (ON -0,48%, PN 
-0,39%), mas algumas melho-
raram do meio para o fim da 
tarde, como Itaú (PN +0,17%) 
e Vale (ON +0,13%). Entre os 
grandes bancos, o ajuste foi a 

1% em alguns nomes, como 
BB (ON -1,20%) e Santander 
(Unit -1,05%). Na ponta per-
dedora, Azul (-5,70%), Eztec 
(-4,21%) e MRV (-3,91%). No 
lado oposto, Hypera (+7,45%), 
Vamos (+2,98%) e Pão de Açú-
car (+2,55%).

“Hypera se valorizou hoje 

diante da possibilidade de fu-
são com a EMS – empresa não 
listada em bolsa -, anunciada 
ontem e que causou forte vo-
latilidade para suas ações, ne-
gociadas entre alta e queda de 
15% no intradia conforme os 
investidores assimilavam as 
novas perspectivas para a com-

panhia”, aponta Felipe Castro, 
sócio da Matriz Capital.

No quadro mais amplo, 
“quando se olha o valuation 
da Bolsa, ainda está muito 
barata, mas a curva de juros 
mostra abertura que reflete a 
preocupação quanto ao fiscal. 
A melhora da nota de crédito 
do Brasil pela Moody’s não foi 
ideia que o mercado ‘comprou’, 
e desde então tem se mantido 
dissonante, com a percepção de 
que se o governo vier a fazer um 
ajuste de rota quanto à situação 
fiscal, deixará para os 45 do se-
gundo tempo para resolver”, diz 
Daniel Utsch, gestor de renda 
variável da Nero Capital.  

Para além do cenário do-
méstico, fatores externos, como 
a proximidade de uma eleição 
americana de resultado incerto, 
os desdobramentos geopolíti-
cos no Oriente Médio também 
explicam o baixo apetite por 
risco em emergentes como o 
Brasil.

Bolsa amarga quarta queda seguida
Divulgação Brasil Paralelo

Bolsa brasileira não consegue sustentar 130 mil pontos

Taxas de juros futuros ficam estáveis

Bc: corte da Selic demanda medidas

Os juros futuros fecharam 
a terça-feira com taxas perto da 
estabilidade, operando sob vo-
latilidade no período da tarde, 
após o sinal de queda moderada 
prevalecer ao longo da manhã. 
O aumento da cautela coinci-
diu com a migração dos rendi-
mentos dos Treasuries de queda 
para estabilidade, também na 
segunda etapa. Sem agenda ou 
noticiário relevantes, o merca-
do de juros não teve motivação 
para esticar o movimento de 

correção em baixa de ontem, 
dado o cenário fiscal preocu-
pante, mas por outro lado, os 
prêmios são considerados mui-
to esticados, desencorajando 
apostas de deterioração adicio-
nal do cenário.

A taxa do contrato de De-
pósito Interfinanceiro (DI) 
para janeiro de 2026 fechou em 
12,69%, de 12,68% ontem mo 
ajuste, e a do DI para janeiro de 
2027 ficou estável em 12,85%. 
O DI para janeiro de 2029 en-

cerrou com taxa de 12,85%, de 
12,89% ontem.

O alívio nos Treasuries e a 
arrecadação de setembro aci-
ma do esperado deram fôlego 
para o mercado continuar cor-
rigindo excessos, mas no fim da 
primeira etapa houve maior vo-
latilidade na curva americana, o 
que acabou contaminando os 
negócios por aqui. “O mercado 
hoje andou de lado, sem que-
rer tomar direção firme, com 
os Treasuries no ramerrame, e 

apesar do mercado global forte 
de commodities”, avaliou eco-
nomista-chefe da Ativa Investi-
mentos, Étore Sanchez.

Preços do petróleo e grãos 
estiveram em alta nesta terça, 
mas a curva de juros resistiu ao 
contágio. “O ambiente global 
hoje foi mais inflacionário, mas 
esse DI para janeiro de 2026 
em 12,69% já indica uma pre-
cificação de Selic compatível 
para combater a inflação”, disse 
Sanchez. 

O presidente do Banco 
Central, Roberto Campos 
Neto, disse nessa segunda-feira 
(21) que a adoção de medidas 
fiscais pelo governo é impor-
tante para que a autoridade 
monetária consiga baixar juros, 
destacando que é difícil atingir 
a meta de inflação quando há 
uma desancoragem das expec-
tativas para as contas públicas.

Em evento da Investment 
Association, em São Paulo, 
Campos Neto voltou a di-

zer que pessoas questionam a 
transparência das contas pú-
blicas e que uma percepção de 
choque fiscal pode gerar impac-
to positivo sobre as avaliações 
de mercado.

“Acabei de ler as notícias, 
não sei se era oficial ou não, mas 
estavam falando sobre reforma 
administrativa, havia uma ex-
pectativa de que depois das 
eleições nós veríamos algumas 
medidas. Isso é muito impor-
tante para nós, no Banco Cen-

tral, baixemos as taxas de forma 
sustentável”, disse.

“Nossa missão é atingir a 
meta de inflação, e é muito di-
fícil fazer isso quando há uma 
percepção de que o fiscal não 
está ancorado”, prosseguiu.

O governo pretende conter 
gastos obrigatórios após o 2º 
turno das eleições municipais, 
no fim deste mês, buscando 
uma sustentação do arcabouço 
fiscal e uma estabilização da dí-
vida pública.

No evento, Campos Neto 
afirmou que a inflação no Brasil 
vinha em processo de conver-
gência à meta, mas estagnou 
recentemente, ressaltando que 
o BC estará muito atento aos 
próximos dados de preços no 
país.

Segundo ele, o BC obser-
va “grande desancoragem” das 
expectativas de mercado para 
a inflação e é preciso ter certe-
za de que a variação dos preços 
caminhará para a meta de 3%.
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Caldeirão

Gigante

Lasmar acompanha volta de Neymar

Por pouco

Lesão

LUTO

O ex-zagueiro To-

nhão, que fez parte 

da geração vence-

dora do Palmeiras 

na década de 1990, 

morreu na terça (22) 

aos 55 anos. A cau-

sa da morte não foi 

divulgada. Ele teve 

duas passagens 

pelo clube. A pri-

meira em 1988, quando 

tinha apenas 19 anos. Foi emprestado ao Araxá e ao Na-

cional (SP). De volta em 1992, Tonhão integrou o elenco 

que conquistou o bicampeonato do Brasileiro (1993 e 

1994) e o três paulistões (1993, 1994 e 1996).

Os ingressos para Vasco 

x Cuiabá, que acontecerá 

nesta quinta (24), em par-

tida válida pelo Campeo-

nato Brasileiro, esgotaram 

em menos de três horas, 

garantindo São Januário 

lotado mais uma vez.

Em entrevista à FIFA, o 

técnico do Botafogo, o 

português Artur Jorge, 

definiu o Alvinegro como 
um “gigante adormecido” 

e afirmou que a gestão de 
John Textor tem um “ob-

jetivo bem definido”.

O médico da Seleção, Ro-

drigo Lasmar, esteve in 

loco para avaliar Neymar 

antes da retornovoltalo 

Al Hilal, na segunda (21). 

Lasmar foi quem fez a ci-

rurgia para correção do 

rompimento do ligamento 

cruzado anterior do joelho 

esquerdo do atleta. Ele fez 

consultas periódicas com 

Neymar e viajou para dar 

um olhar final antes da 
concretização do retorno 

aos jogos, pouco mais de 

um ano após a lesão.

Por Igor Siqueira 

(Folhapress)

Em entrevista ao portal 

turco 343 Digital, o técnico 

do Galatasaray, Okan Bu-

ruk, confirmou que havia 
se acertado com o Flumi-

nense por Jhon Arias, mas 

Mano Menezes vetou a 

venda, que foi cancelada.

O uruguaio De La Cruz 

sofreu uma lesão no mús-

culo posterior da coxa di-

reita. O meia do Flamen-

go foi substituído contra 

o Corinthians e deve des-

falcar o Rubro-Negro nas 

finais da Copa do Brasil.

Evelson De Freitas/Folhapress

 Tonhão faleceu aos 55 anos

CORREIO NO MUNDO

Sanções

Desaparecida I

Hezbollah assume autoria do ataque

Desaparecida II

Perseguição

ATAQUE

O drone do Hez-

bollah lançado con-

tra a casa do pri-

meiro-ministro de 

Israel, Binyamin Ne-

tanyahu, atingiu a ja-

nela de seu quarto. A 

informação é do re-

latório da agência de 

inteligência israelen-

se Shin Bet. A blinda-

gem da casa evitou im-

pactos maiores. Autoridades acreditam que pelo menos 

três drones enviados à cidade de Cesareia tinham como 

alvo a casa do premiê. Desde o incidente, a segurança de 

ministros e funcionários do governo foi reforçada.

A secretária do Tesouro 

norte-americano, Janet 

Yellen, anunciou que um 

novo pacote de sanções 

à Rússia terá como alvo 

países e empresas que fa-

cilitarem o fornecimento 

de equipamento de uso 

militar a Moscou.

A polícia da Espanha in-

vestiga se os restos de os-

sos encontrados no meio 

de lixo incinerado em 

Palma de Mallorca são 

de uma jovem de 24 anos 

que estava desaparecida 

desde a quinta-feira (2 de 

outubro).

O Hezbollah reivindicou 

o ataque contra a casa 

de Netanyahu. O grupo 

declarou sua “responsa-

bilidade total, completa 

e exclusiva’’ durante uma 

entrevista coletiva. A mis-

são iraniana na ONU de-

clarou que a ação “foi exe-

cutada pelo Hezbollah”.

Netanyahu já havia cul-

pado “aliados do Irã” pela 

ação e dito que pagariam 

“preço alto” pelo o que 

ocorreu. A família não es-

tava no imóvel e ninguém 

se feriu. O ataque aconte-

ceu no sábado (19).

Agostina Rubini foi vista 

pela última vez após sair 

com amigos para beber. 

Ela voltou para casa sozi-

nha, mas não chegou ao 

destino final. Desconfian-

ça é de que ela tenha caí-

do em lata de lixo e perdi-

do a consciência.

Nicolás Maduro anunciou 

que o governo perseguirá 

os corruptos, “sejam eles 

quem forem”, horas de-

pois do Ministério Público 

ter confirmado a deten-

ção do ex-ministro do Pe-

tróleo Pedro Tellechea e 

de membros do gabinete.

Reuters/Folhapress

Casa de Netanyahu foi atacada

Eleições começam nos EUA

NBA mais distante do Brasil

Cerca de 18 milhões de cidadãos já votaram pelos correios

Dirigente da NBA diz que não há planos para jogos da liga no Brasil

por Fernanda perrin 

(Folhapress)

A eleição nos Estados Uni-
dos ocorre oficialmente daqui a 
duas semanas, em 5 de novem-
bro, mas 17,8 milhões de ameri-
canos já votaram, de acordo com 
monitoramento feito pela Uni-
versidade da Flórida. Isso porque 
existe a possibilidade de votar 
antecipadamente ou por cor-
reio no país. O número é pouco 
mais da metade do observado a 
essa mesma altura da disputa em 
2020, mas aquela eleição foi atí-
pica em razão da Covid-19.

Uma mudança que os dados 
já mostram é que mais republica-
nos estão optando por antecipar 
o voto, reduzindo a vantagem de 
democratas nessa modalidade.

Os votos ainda não foram 
contados, algo que pela legis-
lação eleitoral só pode ser feito 
depois do encerramento da vo-
tação no dia 5, mas é possível 
observar essa diferença entre 
partidos porque em muitos es-

tados americanos os eleitores se 
registram como filiados a uma 
ou outra legenda.

Considerando os estados em 
que é possível identificar a filia-
ção partidária do eleitor (o que 
corresponde a 9,1 milhão dos 
17,8 milhões de votos já recebi-
dos), 44,8% foram de democra-

tas e 33,5% de republicanos. Os 
21,8% restantes são de outras 
filiações ou nenhuma.

As campanhas de Kamala 
Harris e Donald Trump usam 
esses dados para analisar o en-
gajamento de suas bases e en-
tender onde precisam investir 
mais em incentivos para seus 

eleitores votarem — o voto não 
é obrigatório nos EUA.

Em uma eleição extrema-
mente apertada e com um nú-
mero extremamente pequeno de 
indecisos, cada lado precisa ga-
rantir o máximo de participação 
possível dos seus eleitores.

Michael McDonald, coor-
denador do monitor da Uni-
versidade da Flórida, porém, 
recomenda cautela na leitura dos 
dados. Para ele, o engajamento 
maior de republicanos agora, 
em comparação com pleitos 
anteriores, tem mais a ver com 
a popularização da preferência 
por antecipar o voto do que uma 
empolgação maior desses eleito-
res, disse ao Wall Street Journal.

Segundo o Pew Research 
Center, 246 milhões de america-
nos podem votar no pleito deste 
ano. Mas, como a participação 
é opcional, o número daqueles 
que de fato votam é sempre me-
nor. Por isso, uma das priorida-
des das campanhas é levar seus 
eleitores às urnas.

por Marcello De Vico (Folhapress)

O Brasil não está nos planos 
da NBA para sediar jogos da 
temporada regular, ao menos por 
enquanto. “Eu diria que não há 
planos atuais para disputar jogos 
da temporada regular na América 
do Sul”, disse Mark Tatum, vice-
-comissário e diretor de opera-
ções da NBA.

Tatum participou de uma co-
letiva com jornalistas do mundo 
inteiro na terça (22), dia da aber-
tura da temporada 2024/25 da 
NBA, com Boston Celtics x New 
York Knicks no The Garden, em 
Boston.

O dirigente da maior liga de 
basquete do mundo citou a agen-
da apertada como principal moti-
vo para a liga não pensar em jogos 
na América do Sul.

“Temos mais demanda por 
jogos do que jogos disponíveis, 

infelizmente. E uma das conside-
rações é que nossa agenda é tão 
apertada para um jogo da tem-
porada regular que é muito difícil 
que o time viaje [para longe], por-

que você só tem um certo número 
de dias. Basicamente jogamos 82 
partidas em 172 dias, algo assim. 
Então, quando você tira esses dias 
de viagem, isso realmente aperta a 

programação”, disse.
Ele não descartou, porém, que 

o Brasil ou outro país da América 
do Sul possa vir a sediar um jogo 
da NBA num futuro próximo. “A 
boa notícia é que em alguns luga-
res da América do Sul a viagem 
não é tão longa como seria para a 
Ásia, por exemplo, por isso é viá-
vel. Mas acho que levamos uma 
série de coisas em consideração, 
como as instalações, as arenas”.

Mark Tatum recordou os 
jogos de pré-temporada já reali-
zados no Brasil e destacou a res-
posta positiva que o país deu em 
relação ao campeonato passado, 
citando as 45 mil visitas à NBA 
House em São Paulo na última 
temporada.

“Há muito entusiasmo e em-
polgação no Brasil, na Argentina, 
mas, quanto a sediar jogos, não há 
planos para fazer isso nesta tem-
porada”, concluiu Tatum.

Pexels/ Aaron Kittredge

Reuters/Folhapress

Eleição oficial é no dia 5 de novembro

NBA não deve voltar ao Brasil tão cedo, diz diretor da liga

Cerca de 43 mil mortos 
por Israel em Gaza

restaram 15 hospitais 
sem plena capacidade

 A guerra na Faixa de Gaza 
atingiu um marco trágico com 
o anúncio de autoridades do 
território de que bombardeios 
israelenses já feriram mais de 
100 mil palestinos desde 7 de 
outubro de 2023. O número 
é maior do que a população 
de municípios paulistas como 
Ubatuba (92,9 mil) e São João 
da Boa Vista (92,5 mil).

Com quase 43 mil mortos 
em Gaza, os feridos são vistos 
como uma preocupação se-
cundária no mundo. Eles re-

presentam, porém, uma crise 
humanitária imediata: após um 
ano de guerra, o território não 
tem como cuidar dos inúmeros 
traumas e amputações.

Israel diz que seus ataques 
são respostas ao atentado do 
Hamas, que matou cerca de 
1.200 pessoas e sequestrou 251 
no entorno de Gaza. Boa parte 
da comunidade internacional, 
porém, afirma que essa resposta 
tem sido desproporcional.

Por Diogo Bercito 
(Folhapress)

No último ano, bombardeios 
devastaram a infraestrutura mé-
dica de Gaza, que já era um local 
empobrecido e desabastecido. 
O Ministério da Saúde do terri-
tório afirma que 23 dos seus 38 
hospitais deixaram de funcionar. 
Os outros 15 operam de modo 
parcial.

Israel já levantou dúvidas 
sobre a veracidade das informa-
ções. Esses números, no entan-
to, são chancelados e utilizados 
por organizações humanitárias 
internacionais, e especialistas su-

gerem que o número de vítimas é 
maior do que o relatado.

Isso significa que médicos 
não conseguem tratar nem mes-
mo ferimentos que, em situa-
ções normais, teriam soluções 
simples. “Todos que estão sendo 
feridos estão morrendo”, diz o ci-
rurgião Ghassan Abu-Sittah.

Segundo a OMS, 25% dos 
ferimentos em Gaza provocaram 
efeitos de longo prazo e precisa-
rão de reabilitação.

Por Diogo Bercito 
(Folhapress)

Eliminado nas semifinais da 
Copa do Brasil pelo Flamen-
go, o Corinthians corre risco 
de ficar fora da competição em 
2025. O Corinthians ainda 
tem dois caminhos para garan-
tir vaga na próxima edição do 
torneio de mata-mata: ficar en-
tre os seis primeiros colocados 
do Brasileiro ou vencer a Copa 
Sul-Americana.

A primeira opção é prati-
camente inviável, uma vez que 
o time alvinegro, atualmente, 
briga para não ser rebaixado. A 
distância atual para o sexto co-
locado, que é o Internacional, é 
de 17 pontos.

Desta forma, o título da 
Sula surge como opção con-
creta para o Corinthians mar-
car presença na próxima Copa 
do Brasil. Se vencer, o Timão 
ganha automaticamente uma 
vaga na Libertadores 2025, sen-
do que os times que disputam a 
Liberta entram direto na tercei-
ra fase da Copa do Brasil.

O time alvinegro disputa as 
semifinais da Sul-Americana, 
contra o Racing, da Argentina, 
a partir de quinta-feira (24), às 
21h30, em jogo que acontece 
na Neo Química Arena. O due-
lo de volta está marcado para o 
dia 31, na Argentina.

Copa do Brasil em risco para o Corinthians
Rodrigo Coca/ Agência Corinthians

Yuri Alberto chegou a marca expressiva no Corinthians
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Desenvolvimento de 
jovens em situação de 
vulnerabilidade social

Rio: Projeto do Instituto de Restauração Humana Vivarte tem a 
participação do coreógrafo e diretor artístico Carlinhos de Jesus 

O Instituto de 
Restauração 
Humana Vi-
varte, organi-
zação sem fins 

lucrativos, se dedica a transfor-
mar a vida de adolescentes em si-
tuação de vulnerabilidade social 
no estado do Rio de Janeiro. Por 
meio de uma abordagem inova-
dora que integra arte, psicologia, 
sociologia e formação humanísti-
ca, o Instituto promove o desen-
volvimento interior, capacitação 
para o mercado de trabalho e am-
pliação de oportunidades de vida 
para esses jovens.

Com uma proposta focada 
no acolhimento, conscientiza-
ção e socialização, o Instituto 
Vivarte utiliza atividades artísti-
cas como ferramenta de autodes-
coberta e desenvolvimento. A 
metodologia ativa do Instituto 
incentiva o pensamento crítico e 
participativo, preparando crian-
ças e adolescentes para enfrentar 
os desafios da vida com uma pos-
tura proativa e construtiva.

Por meio da arte, o Vivar-
te cria um ambiente de cresci-
mento pessoal e social, onde 
o desenvolvimento integral é 
estimulado de forma criativa e 
transformadora, promovendo o 
desenvolvimento interior e de 
perspectivas de vida, o desenvol-
vimento e capacitação integral 
para o mundo do trabalho.

Usando a arte, a psicologia e 
o fundamento sociológico, atra-
vés da escrita e diálogos, é estimu-
lando o autoconhecimento, com 
foco na construção de identidade 
e fortalecimento interior. Num 
ambiente de integração, propor-
ciona a construção de relações, e 
despertando a confiança de cada 
um para que se desenvolvam 
durante a adoelscnência - im-
portante momento de transição 
- e reconheçam suas habilidades 
para o mercado de trabalho. Al-
guns temas centrais trabalhados 
em prol da conscientização cole-
tiva: atualidades; bullying; racis-
mo estrutural; feminicídio.

Em um contexto em que 
mais de 60% da população de 
até 17 anos vive na pobreza no 
Brasil, o Vivarte atua diretamen-
te para criar novas perspectivas 
de vida para esses jovens. A ado-
lescência é um período em que 
a autoestima, identidade e in-
dependência são desenvolvidas, 
muitas vezes influenciadas pelas 
relações familiares, sociais e pelo 
ambiente externo. O Instituto 
trabalha para que esses adoles-
centes encontrem confiança 
e recursos para construir uma 
trajetória de sucesso, mesmo em 
meio a um cenário adverso.

Composto por crianças e 
adolescentes em situação de vul-
nerabilidade social atendidos 
pelo Vivarte e conduzido pelo 
coreógrafo e diretor artístico 
Carlinhos de Jesus, um coral 
passeará por diversos estilos mu-
sicais. Serão entoados clássicos 
de grandes nomes como Cartola, 
Luiz Gonzaga e Cazuza.

Com sede na Gávea, Zona 
Sul do Rio de Janeiro, e foco 
no atendimento a crianças e 
adolescentes que vivem nas co-
munidades do entorno, o Ins-
tituto de Restauração Humana 
Vivarte promove atividades 
como artes plásticas, teatro, 
música, passeios culturais, 
meditações guiadas, palestras 
com profissionais de múltiplas 

Fotos Divulgação

A metodologia 
ativa do Instituto 

incentiva o 
pensamento crítico 

e participativo, 
preparando crianças 

e adolescentes 
para enfrentar 
os desafios da 
vida com uma 

postura proativa e 
construtiva

áreas e atendimento psicológi-
co individual.

Arte e educação: 
Marcando um passo signifi-

cativo no enfrentamento da vio-
lência no ambiente escolar por 
meio da arte e da integração en-
tre família, escola e alunos, o Ins-
tituto de Restauração Humana 
Vivarte promoveu o lançamento 
de sua nova cartilha “Três elos: 
família, escola, aluno” em even-
to gratuito no centro de conven-
ções do Barra Shopping, no dia 
10 de outubro. Patrocinada pela 
Secretaria estadual de Cultura 
e Economia Criativa do Rio de 
Janeiro, a obra destaca a impor-
tância da arte no enfrentamento 
da violência escolar.

A cerimônia contou com a 
presença da Secretária de Cultu-
ra e Economia Criativa, Danielle 
Barros e da Subsecretária, Clau-
dia Viana, e a apresentação do 
Coral do Vivarte, formado por 
adolescentes, conduzido pelo 
coreógrafo e diretor artístico 
Carlinhos de Jesus. 

“A arte tem um poder moti-
vador e transformador imenso 
na vida das pessoas e deve estar 
sempre inserida no processo edu-
cativo. Com essa cartilha, espera-
mos inspirar escolas e famílias a 
trabalharem juntas para criação 
de um ambiente de aprendizado 
harmonioso. “A arte é a chave 
para a transformação”, destaca 
Carlinhos de Jesus.

Presidente do Vivarte, a psi-
cóloga Dominique Chor expli-
cou que uma das premissas da 
cartilha é enfatizar a arteterapia 
como uma ferramenta eficaz na 
prevenção da violência:

“A violência escolar é um 
reflexo das dificuldades enfren-
tadas pelos jovens em suas vidas 
diárias. E a abordagem artística 
permite explorar o inconscien-
te, muitas vezes a origem de 
atitudes violentas, e transfor-
mar sentimentos agressivos em 
expressões positivas e constru-
tivas. A arteterapia, por exem-
plo, facilita a conscientização 
dos alunos sobre suas emoções 
e promove o desenvolvimento 
pessoal”, explica Dominique.

O material também será 
compartilhado com profissio-
nais da área de educação e cultu-
ra em eventos promovidos pelo 
Vivarte e pelo governo estadual, 
como encontros, reuniões e pa-
lestras, criando um fluxo contí-
nuo de troca de conhecimento. 
É o que explica a socióloga Ivana 
Mourão, cofundadora e vice-
-presidente da instituição:

“Queremos oferecer um re-
curso valioso para que famílias 
e escolas trabalhem juntas na 
construção de um espaço mais 
seguro e acolhedor. Acredita-
mos que a integração dessas três 
forças (família, escola e alunos) é 
essencial para a promoção da paz 
e do desenvolvimento saudável 
de nossos jovens. É fundamen-
tal fomentarmos rodas de con-
versa regulares, que permitam 
a expressão aberta e o diálogo 
construtivo, contribuindo para 
a construção de um ambiente es-
colar livre de violência”.

Se há uma vontade, há um 
caminho. 

*Fonte: Pesquisa “As 
Múltiplas Dimensões da 
Pobreza na Infância e na 

Adolescência no Brasil”, da 
UNICEF 
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RJ-161 tem ‘Tapa Buraco’ entre 
Resende e Vargem Grande

Casa França-Brasil será palco 
para encontro de artes visuais

CORREIO FLUMINENSE

Pluralidade cultural

Lar Acolhedor recebe doações

Parceria com o Estado

A Operação Tapa Buraco 

também está na RJ-161, 

a Rodovia Joaquim Ma-

riano de Souza, que liga 

Resende à Vargem Gran-

de. A iniciativa é uma par-

ceria entre a Prefeitura 

de Resende e o Governo 

do Estado. A operação 

consiste na recuperação 

de trechos danificados 
devido ao desgaste na-

tural e ao clima, em que 

são feitos o alinhamento 

adequado, a limpeza su-

perficial e a colocação de 
massa asfáltica. De acor-

do com a Secretaria Mu-

nicipal de Obras e Servi-

ços Públicos, a operação é 

contínua em diversas ruas 

e estradas com o objetivo 

de atender as demandas 

assim que elas surgem 

para que as vias não fi-

quem mais danificadas.

A Casa França-Brasil rece-

be, nesta quinta-feira, dia 

24 de outubro, das 14h 

às 18h, a quinta e última 

edição do Encontro das 

Artes em 2024. O evento, 

realizado pela Secretaria 

de Estado de Cultura e 

Economia Criativa do Rio 

de Janeiro (Sececrj), abor-

dará o tema “Artes Visu-

ais: Criação, Diversidade e 

Territórios” e contará com 

a presença de diversos 

profissionais da área, que 

vão participar de mesas 

de debates e ministrar 

oficinas gratuitas. 
Para fazer parte da imer-

são, os interessados de-

vem preencher, previa-

mente, um formulário de 

inscrição online. As artes 

visuais englobam um 

conjunto de manifesta-

ções artísticas, passando 

pela pintura, desenho, 

escultura, gravura, entre 

diversas outras técnicas 

aplicadas. 

Ao longo do ano, o Encon-

tro das Artes abordou as te-

máticas Circo, Dança, Mú-

sica e Teatro. O objetivo do 

projeto é destacar e valori-

zar a pluralidade das cinco 

áreas que compreendem a 

Superintendência de Artes 

da Sececrj, considerando 

as dez regiões do estado, 

seguindo os temas criação, 

diversidade e territórios. O 

público inscrito em cada 

edição recebe certificado 
de participação emitido 

pela Secretaria. O creden-

ciamento será realizado a 

partir das 13h30. A partir das 

14h, a programação terá iní-

cio com uma mesa sobre 

formação e projetos em ar-

tes visuais.

O Lar Acolhedor de Bar-

ra Mansa, que é mantido 

pela Secretaria Municipal 

de Assistência Social e 

Direitos Humanos, rece-

beu nesta terça-feira, dia 

22, alimentos perecíveis 

e mais de 300 latas de 

leite em pó, tudo adqui-

rido pela pasta. Os itens 

entregues irão beneficiar 

as crianças assistidas pela 

unidade. O secretário da 

Pasta, Fanuel Fernando, 

explicou como a Assistên-

cia Social tem trabalha-

do para entregar o maior 

conforto e comodidade 

para as crianças. “Neste 

ano tivemos a honra de 

entregar móveis, camas e 

brinquedos novos”.

O secretário municipal 

de Obras, Thomas Elson 

Landim, disse que a RJ-

161 pertence ao Estado 

do Rio de Janeiro, mas 

a Prefeitura de Resende 

conta com uma impor-

tante parceria com o Go-

verno do Estado. “Assim, 

são utilizados máquinas 

e caminhões pesados da 

Prefeitura para a realiza-

ção dos serviços. O prin-

cipal objetivo é oferecer 

mais mobilidade urbana, 

segurança e conforto. 

Além de garantir o direito 

de ir e vir dos motoristas, 

trabalhadores e morado-

res desta região”, afirmou 
o secretário de Obras. 

Divulgação/PMR

Divulgação/SECEC-RJ

Rodovia Joaquim Mariano de Souza é revitalizada

Última edição do Encontro das Artes em 2024

Castro discute 
investimentos no 
setor de energia 
com a Noruega

O governador Cláudio Cas-
tro se reuniu, na manhã desta 
terça-feira (22), com a minis-
tra do Comércio e Indústria 
da Noruega, Cecilie Myrseth, 
para reforçar as relações bilate-
rais e discutir investimentos no 
setor de energia. No encontro, 
que contou com a presença de 
representantes das empresas 
de energia Equinor e Statkraft, 
Castro destacou que o estado 

do Rio de Janeiro já acumu-
la cerca de R$ 110 bilhões em 
investimentos públicos e priva-
dos, incluindo a indústria naval 
e setor de petróleo e gás.

“O Rio de Janeiro tem conta-
do com parceiros de longa data, 
que se mantiveram ao nosso lado 
mesmo nos momentos mais 
desafiadores, como na crise de 
2014. As empresas norueguesas 
estão entre esses aliados estra-

tégicos, e juntos estamos cons-
truindo um caminho sólido para 
a transição energética do estado. 
Esse compromisso conjunto com 
a sustentabilidade e o futuro do 
setor de energia nos permitirá 
não apenas superar desafios, mas 
também liderar essa transforma-
ção, posicionando o Rio como 
referência no uso de fontes lim-
pas e renováveis - declarou o go-
vernador Cláudio Castro.

Governador se reuniu com a ministra do Comércio 
e Indústria da Noruega, Cecilie Myrseth

Carlos Magno/Governo do Rio de Janeiro

Castro durante reunião com a ministra do Comércio e Indústria da Noruega, Cecilie Myrseth

Profissionais da Saúde 
fazem capacitação em 
Volta Redonda-RJ

Angra dos Reis: praia 
tem obras de acesso 
concluídas esse mês

Cerca de 100 profissionais 
da Secretaria Municipal de 
Saúde de Volta Redonda rece-
beram neste mês uma capacita-
ção sobre tuberculose pulmo-
nar, tendo em vista o papel do 
agente comunitário de saúde 
na identificação de novos casos 
e tratamento. A tuberculose é 
uma doença infecciosa trans-
missível que afeta prioritaria-
mente os pulmões, embora pos-
sa acometer outros órgãos e/ou 
sistemas.

O treinamento aconteceu 
em parceria com a Secretaria 
de Estado de Saúde e uma nova 
turma será capacitada na quin-
ta-feira, dia 24/10. Em Volta 
Redonda, todas as unidades 
básicas de Saúde (UBSs) e de 
Saúde da Família (UBSFs) 
oferecem o diagnóstico e trata-
mento gratuito pelo SUS (Sis-
tema Único de Saúde).

Segundo a médica de famí-
lia do município, Silvia Mello 
dos Santos, a capacitação forta-
leceu o papel do agente comu-
nitário, ampliando a busca de 
novos casos e colaborando com 
os que estão em tratamento.

“Os agentes comunitários 

de saúde são fundamentais para 
o controle desta doença, já que 
trabalham diretamente com 
visitas domiciliares nas comu-
nidades, e as ações de capacita-
ção discutiram a importância 
do acompanhamento dessas 
pessoas com o diagnóstico, 
já que o tratamento é longo e 
dura minimamente seis meses. 
Qualquer pessoa com tosse há 
mais de três semanas pode ter 
tuberculose, por isso, o olhar 
do agente para o incentivo ao 
exame diagnóstico é importan-
te. A tuberculose tem cura e seu 
tratamento está disponível na 
rede pública de saúde”, disse a 
médica.

As ações de descentraliza-
ção do tratamento para as uni-
dades básicas de saúde são pre-
conizadas pelo Ministério da 
Saúde para garantir o acesso ao 
cuidado perto da casa dos mo-
radores, diminuindo as taxas de 
abandono e aumentando a cap-
tação dos casos suspeitos.

Com a confirmação do caso 
suspeito de tuberculose, o tra-
tamento na maioria das vezes 
dura seis meses, e exige do usuá-
rio um acompanhamento.

Por Redação

Uma série de obras rela-
cionada à acessibilidade e ao 
bem-estar daqueles que fre-
quentam a Praia Grande, na 
Estrada do Contorno, em An-
gra dos Reis, na região da Cos-
ta Verde, foi concluída este 
mês. A praia, que é um im-
portante ponto turístico e de 
lazer do continente,  ganhou 
novo pavimento em pedra São 
Tomé e detalhes de desenho 
em formato de peixes em pe-
dra portuguesa.

Além disso, foi colocado 
guarda-corpo ao longo de 
toda a extensão em peças de 
aço inoxidável e com dimen-
são e altura conforme as nor-
mas técnicas, possibilitando 
melhor conforto aos idosos, 
pessoas com deficiência e de-
mais usuários em geral.   

Revitalização total
Também foi efetuada pin-

tura geral nos muros e meios 
fios do local, e a parte da pavi-
mentação que dá acesso à praia 
recebeu piso podotátil. Bancos 
de réguas de madeira e apoios 
de ferro galvanizado, com aca-

bamento em pintura esmalte 
na estrutura metálica e osmo-
color nas peças de madeira, 
também fazem parte das ações 
de revitalização do local.

– O piso elevado de traves-
sia da via recebeu acabamento, 
garantindo o nivelamento dos 
passeios públicos transversais. 
Assim, os pedestres, as pes-
soas com baixa mobilidade, 
os cadeirantes e os carrinhos 
de bebês poderão atravessar 
a via com conforto, e aqueles 
que apresentam algum tipo 
de deficiência visual poderão 
contar com um pavimento 
que permite melhor orienta-
ção quanto ao acesso da praia 
– explica a secretária de Ur-
banização, Parques e Jardins, 
Beth Brito.

O município de Angra dos 
Reis é um dos 65 Destinos In-
dutores do Turismo e integra 
o Mapa do Turismo Brasileiro 
com categoria A. Só para se 
ter uma ideia a região tem 365 
ilhas e 2.000 praias. A princi-
pal atividade turística é a náu-
tica. A cidade é conhecida e 
reconhecida por suas belezas 
naturais e rica história.

Divulgação/PMVR

Divulgação/PMAR

Profissionais participam de treinamento sobre tuberculose

Praia Grande recebe obras de acessibilidade e revitalização

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Liderança  
nacional de  
petróleo e gás

Atualmente, o Rio de 
Janeiro exerce um papel de 
liderança na produção na-
cional de petróleo e gás, 
sendo responsável por 85% 
da produção de petróleo e 
76% da de gás natural no 
Brasil. O Estado também 
está na vanguarda da tran-
sição para energias limpas e 
renováveis.

Com a melhoria das 
condições tributárias e de 
infraestrutura, as empresas 
privadas voltaram a investir 
fortemente no estado. Du-
rante a reunião, a ministra 
Cecilie Myrseth destacou a 
presença de 236 empresas 
norueguesas operando em 18 
estados brasileiros, incluindo 
o Rio de Janeiro. Essas em-
presas geram 31 mil empre-
gos diretos e mais de 100 mil 
indiretos no país.

“A Noruega tem sido uma 
grande investidora no Rio 
de Janeiro, e é fundamental 
estarmos alinhados duran-
te essa transição energética. 
Nossas atividades geram mi-
lhares de empregos, e vemos 
grande potencial para expan-
dir ainda mais essa relação 
de sucesso”, afirmou Cecilie 
Myrseth.

A delegação noruegue-
sa incluiu o embaixador da 
Noruega no Brasil, Odd 
Ruud, e o diretor do Mi-
nistério do Comércio, In-
dústria e Pesca da Noruega, 
Havard Figenschou. Repre-
sentando o Governo do Rio 
de Janeiro, participaram os 
secretários da Casa Civil, 
Nicola Miccione, de De-
senvolvimento Econômico, 
Fernanda Curdi, e de Ener-
gia e Economia do Mar, 
Cássio Coelho.
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CORREIO CARIOCA

Troca de tiros deixa policial 
militar ferido na Mangueira

Operação ‘Injection’ cumpre 
cinco mandados de busca

PM apreende dois fuzis no Chapadão

Choque de moto mata duas mulheres

Capotagem após batida em Copacabana

Como resultado de um 

tiroteio com criminosos 

no Morro da Mangueira 

(Zona Norte), um policial 

militar foi baleado, nes-

sa segunda-feira (21), o 

provocou a interdição da 

Rua Visconde de Niterói, 

na altura da comunidade, 

além de reduzir o fluxo de 
trânsito a meia pista.

 O confronto ocorreu 

quando agentes da UPP 

Mangueira foram ataca-

dos quando sua viatura 

estava posicionada próxi-
mo à base da unidade, na 

citada rua. Nesse momen-

to, bandidos passaram de 

carro pelo local, atirando 

contra os militares O PM 

ferido foi encaminhado 

ao Hospital Souza Aguiar, 

no centro. Não há infor-

mações sobre seu estado 

de saúde.

Uma quadrilha especia-

lizada em fraudes em 

financiamento de veí-

culos foi o alvo da Ope-

ração ‘Injection’, defla-

grada na manhã dessa 

terça-feira (22) pela Po-

lícia Federal, mediante 

o cumprimento de cin-

co mandados de busca 

em apreensão em en-

dereços no bairro Vista 

Alegre (Zona Norte) e 

no município de Barra 

Mansa (sul do estado). 

As fraudes consistiam 

na validação de informa-

ções de biometria facial e 

dados pessoais de tercei-

ros no sistema dos bancos 

e instituições financeiras, 
de modo a viabilizar a 

aquisição de financia-

mentos automotivos.  

Além de associação 

criminosa, os investigados 

pelo esquema respon-

derão pelo crime de ob-

tenção de financiamen-

to mediante fraude, que 

correspondem a penas de 

até nove anos de prisão. 

Ao fazerem o patrulha-

mento no Complexo do 
Chapadão (Zona Norte), 

agentes do 41º BPM en-

traram em confronto com 

criminosos armados, que 

resultou na apreensão de 

dois fuzis, três carregado-

res, drogas, além de um 

dispositivo capaz de der-

rubar drones e bloquear 

o sinal eletrônico de GPS 

na região. Dois criminosos 

foram baleados. 

Em ocorrência semelhan-

te, em julho, a PF prendeu 

um suspeito de importar 

ilegalmente um fuzil an-

tidrones pelos Correio, na 

localidade de Vila de Cava, 

em Nova Iguaçu (Baixada 
Fluminense).  

Ao baterem em um poste 

e caírem da moto, duas 

mulheres morreram, na 

madrugada dessa ter-

ça-feira (22), na Rua Cla-

rimundo de Melo, em Pie-

dade (Zona Norte). Uma 

equipe dos bombeiros de 

Campinho encontrou Ma-

rília Carvalho, de 25 anos, 

já sem vida.

Sem a identidade reve-

lada, a outra vítima, apa-

rentando 30 anos, chegou 

a ser socorrida e levada 

em estado grave ao Hos-

pital Municipal Salga-

do Filho, no Méier (Zona 

Norte), mas também não 

resistiu. As causas do aci-

dente serão investigadas 

pela 24ª DP (Piedade). 

Devido ao impacto da 

colisão de dois carros, na 

manhã dessa terça-fei-

ra (22), em Copacabana 

(Zona Sul), um deles (SUV 

Honda HR-V) chegou a 

capotar, deixando, além 
de vidros quebrados e la-

teral amassada, uma pes-

soa ferida. 

O outro, da marca Fiat, 

ficou com a parte frontal 
totalmente destruída.

Em decorrência do 

acidente, que ocorreu no 

cruzamento da Rua Fi-

gueiredo de Magalhães 

com a Domingos Ferreira, 

duas faixas da via ficaram 
interditadas, informou o 

Centro de Operações Rio 

(CET-Rio).   

Reprodução redes sociais

Divulgação PF

PM ficou ferido em confronto no Morro da Mangueira

Operação visa quadrilha que frauda financiamentos

POR MARCELLO SIGWALT

Operação ’13 Aldeias’ mira 
a facção ‘Povo de Israel’
Grupo criminoso que pratica ‘falsos sequestros’ teria obtido R$ 70 mi 

Por Marcello Sigwalt

Suspeito de movimentar 
aproximadamente R$ 70 mi-
lhões nos últimos dois anos, 
a facção criminosa intitulada 
‘Povo de Israel’ foi alvo da Ope-
ração ‘13 Aldeias’, deflagrada 
pela Polícia Civil, que investi-
ga o golpe do ‘falso sequestro’, 
aplicado a partir dos próprios 
presídios, que se baseia em ex-
torsões e tráfico de drogas. Sem 
contar os integrantes da quadri-
lha, cinco policiais penais tam-
bém estão na mira dos agentes, 
nessa primeira fase da ação. 

Surgido, em 2004 – devido 
à desavença entre criminosos, 
durante uma rebelião – o Povo 
de Israel, segundo apuração 
da Delegacia Antissequestro 
(DAS), teria arregimentado 
18 mil presos, em 13 unidades 
prisionais do país, batizadas de 
‘aldeias’, pelos próprios deten-
tos. Tal contingente gigantesco 
corresponderia a 42% do efeti-
vo prisional, tendo como base o 
Presídio Nelson Hungria (Ban-
gu 7), no Complexo de Gerici-
nó (Zona Oeste). 

A operação desfechada visa 
o cumprimento de 44 man-
dados de busca e apreensão, 
efetuar o bloqueio de contas 
correntes e bens de 84 investi-
gados, bem como afastar cinco 
policiais penais. O espectro 
logístico da ação compreende 
endereços de Copacabana e 
Irajá (zonas Sul e Norte); São 

Gonçalo e Maricá (Região Me-
tropolitana); Rio das Ostras 
e Búzios (Região dos Lagos); 
e São João da Barra (Norte 
Fluminense); além de Apiacás 
(ES). São apontados como che-
fes da facção, Avelino Gonçal-
ves, o Alvinho; Jailson Barbosa, 
o Nem; Marcelo Oliveira, o To-
mate; e Ricardo Martins, o Da 
Lua estão entre os alvos.

Para viabilizar o golpe do 
‘falso sequestro’, a facção crimi-
nosa lança mão de três pilares: 
o primeiro seria constituído 
pelos chamados “empresários”, 
que ‘obtêm’ os celulares usados 
na prisão; os “ladrões”, que liga-
riam para as vítimas, imitando 
as vozes de pessoas suposta-

mente sequestradas e os “laran-
jas”, que receberiam, de fora da 
cadeia, o dinheiro do crime. 
Isonômica, a partilha do valor 
obtido seria de 30%, para cada 
um desses componentes. Até 
hoje, a quadrilha já envolveu 
1.663 pessoas físicas e 201 pes-
soas jurídicas com o objetivo de 
movimentar os recursos prove-
nientes da prática criminosa.  

De acordo com investiga-
ções da operação – que tem o 
apoio da Subsecretaria de In-
teligência e Corregedoria da 
Secretaria de Administração 
Penitenciária (Seap), que atua 
nos presídios onde estão as lide-
ranças da facção – iniciada há 
dez meses, foi descoberto um 

esquema complexo de lavagem 
de dinheiro por meio de laran-
jas e empresas fantasmas.   

Estudos do Instituto de 
Segurança Pública (ISP) apon-
tam que a facção contribuiu de 
forma efetiva para a ‘explosão’ 
de golpes no Rio que somam 
109.887 ocorrências de este-
lionato no estado, somente nos 
primeiros nove meses deste 
ano, o que equivale, em média, 
a um caso a cada 3,5 minutos, 
em média.  

Expansionista, o Povo de 
Israel tem investido na amplia-
ção do processo de cooptação 
de presos, inclusive de outros 
estados, além de alavancar seus 
negócios. 

Reprodução Redes Sociais

Organização criminosa teria ‘arregimentado’ 18 mil presos no país

Complexo encara desafios 
Mudança climática ameaça existência do Complexo da Maré 

Por Marcello Sigwalt

Não bastasse a situação de 
violência crônica, o fechamen-
to de escolas e unidades de 
saúde, o Complexo da Maré 
enfrenta outro desafio, mas de 
origem climática, uma vez que a 
região, devido ao calor intenso 
e incessante, uma vez converti-
do em chuvas torrenciais, pode, 
literalmente, ser ‘engolida’ pelo 
mar, não antes de acarretar gra-
ves problemas de saúde.  

Esse quadro cáustico foi 
traçado pelo estudo, lançado 
no final do ano passado, pela 
WayCarbon – empresa de so-
luções voltadas para a transição 
econômica de baixo carbono, 
realizado em parceria com a 
ONG Redes da Maré – que 
buscou analisar riscos e vulne-
rabilidades climáticas do con-
junto de favelas, que abriga um 
universo de 140 mil pessoas, 
em 38 mil domicílios.

Com o agravamento das 
mudanças climáticas, as preci-
pitações – apesar de aliviarem 
os moradores do calor sem 
tréguas do local – igualmente 
trazem um grande volume de 
chuvas, que provocam o trans-
bordamento de rios, córregos, 

canais, lagos e açudes e o au-
mento das chances de prolife-
ração de doenças pelas águas 
contaminadas por esgoto.

Além desses problemas, o 
aumento do nível do mar tam-
bém é objeto de preocupação, 
sobretudo na área mais baixa da 

Maré, na qual se situam as casas 
mais próximas do litoral. 

A perspectiva é de que a 
tendência, até 2050, é a costa 
da região sofrer grandes danos, 
chegando a ficar submersa, me-
diante a elevação dos oceanos, 
em decorrência do derretimen-
to das geleiras.  

Entre todas as favelas do 
Complexo, a Nova Holanda 
(dona de alta densidade popu-
lacional), prossegue o estudo, é 
a que está mais sujeita a inunda-
ções ou mesmo ‘desaparecer do 
mapa’, em meio ao avanço gra-
dual, mas firme, do mar.  

De modo diverso das de-
mais favelas do Rio de Janeiro, 
em sua maioria, localizadas em 
grandes morros, o Complexo 
da Maré está assentado às mar-
gens da baía de Guanabara, 
entre as três principais vias de 
circulação da cidade: avenida 
Brasil, Linha Vermelha e Linha 
Amarela.

Divulgação Jovem Pan

Proximidade da Baía de Guanabara é risco para comunidade

SnCT ‘abraça’ escolas 
da Maré e Manguinhos

Com a expectativa de reu-
nir mais de mil estudantes dos 
ensinos fundamental e médio, 
a edição 2024 da Semana Na-
cional de Ciência e Tecnologia 
(SNCT), será realizada, entre 
os dias 24 e 29 de outubro, em 
escolas do Complexo da Maré e 
de Manguinhos. 

Com uma programação 
que inclui oficinas, visitas 
guiadas e apresentações cul-
turais, o evento este ano terá 
como foco o debate em torno 
dos “Desafios e riscos diante 
das mudanças climáticas”, de 
forma a acompanhar e apro-
fundar o tema nacional, esta-
belecido pelo MCTI: “Bio-
mas do Brasil – Diversidade, 

saberes e tecnologias sociais”.
Enquanto que no dia 24 de 

outubro (quinta-feira), o even-
to ocorrerá na Escola Munici-
pal Genival Pereira de Albu-
querque (com 500 estudantes 
do Ensino Infantil presentes), 
no dia 29 de outubro (terça-
-feira), a SNCT acontece no 
Colégio Estadual Professor 
Clóvis Monteiro, em Mangui-
nhos, com 350 estudantes do 
Ensino Médio.

Para a pró-reitora de Exten-
são da UFRJ (setor responsável 
pela realização do evento), Iva-
na Bentes, “a ideia é aproximar 
a ciência e a tecnologia da po-
pulação, em especial crianças e 
adolescentes. 

Senac RJ: inscrições 
para capacitação

Estão abertas as inscrições no 
Senac RJ para cursos de qualifica-
ção profissional nas unidades de 
Bonsucesso, Botafogo, Centro 
Politécnico (Riachuelo), Irajá, 
Madureira e Marechal Floriano. 
Há opções nas áreas de marke-
ting digital, saúde animal, design 
gráfico e comunicação, fotogra-
fia, TI e informática, audiovisual, 
beleza e bem-estar, moda, saúde, 
turismo e hotelaria, design e de-
coração, administração, inglês e 
para turmas do novo portfólio 
de gastronomia. As turmas estão 
previstas para iniciarem em outu-
bro e novembro.

No Senac RJ, instituição 
reconhecida pela excelência na 
formação de profissionais para o 

mercado de trabalho, os alunos 
que buscam por inovação ou em-
preendedorismo podem contar 
com aulas práticas em laborató-
rios com equipamentos moder-
nos para sua capacitação. 

Estão disponíveis cursos, 
como Fotografia e Filmagem 
com Drone, Quentinhas de 
Milhões - Módulo Prático, 
Bolos e Geleias para Ganhar 
uma Bolada - Curso Completo, 
Salgados Que Rendem Clien-
tes - Módulo Prático, Culiná-
ria Japonesa: Sushi e Sashimi, 
Design Gráfico Digital, Editor 
de Mídia Audiovisual, After 
Effects - Motion Graphics, Ci-
bersegurança – Cisco, Google 
Cloud Foundations.
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Japeri: Alunos serão premiados 
em feira de tecnologia 
Estudantes se 
destacam em 
projeto nacional 
de caça aos 
asteroides

A educação de Japeri está em 
festa com a conquista de oito 
alunos da Escola Municipal Rio 
Douro, premiados na 21ª Feira de 
Ciência e Tecnologia, que aconte-
cerá entre os dias 4 e 11 de novem-
bro, em Brasília. Eles participaram 
do projeto “Caça aos Asteroides”, 
uma iniciativa anual do Ministé-
rio da Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (MCTI), coordenada na 
escola pelo professor de Geografia 
Thiago Matos.

O programa, que busca po-
pularizar a ciência entre jovens, 
levou esses alunos a identificarem 
dois asteroides. Ao todo, quatro 
alunos do oitavo ano e quatro do 
nono ano da unidade participa-
ram do projeto, utilizando de ar-
tefatos para realizar as atividades 
de caça aos asteroides. O empe-

nho dos estudantes e o suporte 
da escola foram recompensados 
com a oportunidade de receber 
o prêmio no dia 9 de novembro, 
em meio à prestigiada semana de 
ciência e tecnologia.

Além do caça aos asteroides, 
a escola Rio Douro está inscrita 
em outro projeto inovador: o 
“Berçário de Mudas para Re-

florestamento da Mata Atlân-
tica Utilizando Irrigação por 
Gotejamento Inteligente”, que 
também é da mesma Feira. De-
senvolvido pela diretora Rita de 
Cássia Neves da Silva Souza e 
pelo professor Thiago Matos, o 
projeto explora o uso de sensores 
de umidade no solo, que ativam e 
desativam o sistema de irrigação 

Divulgação

Premiados na 21ª Feira de Ciência e Tecnologia, que 
acontecerá entre os dias 4 e 11/11

Batucadas Fluminenses
Nesta quarta-feira (23), às 

17h, na Universidade Unigran-
rio Afya – Campus Duque de 
Caxias, vai ocorrer a reunião do 
projeto “Batucadas Fluminenses: 
Circuito de Escuta e Diálogos – 
GT´s Territoriais” voltado para 
artistas, produtores e trabalhado-
res da cultura com o objetivo de 
fortalecer o movimento do sam-
ba na Baixada Fluminense.

O encontro vai contar com 
uma série de atividades, como 

Apresentação de Cases de Su-
cesso; Empreendedorismo no 
Samba: palestras e oficinas sobre 
estratégias empreendedoras nas 
rodas de samba e Memória e Re-
conhecimento: reflexões sobre a 
preservação da memória do sam-
ba e o reconhecimento de suas 
contribuições culturais.

As reuniões dos chamados 
GT´s irão resultar em um grande 
evento. O Fórum Regional, onde 
serão aprofundadas as discussões 

sobre as temáticas discutidas 
durantes os GT’s e o Concurso 
“Samba de Território”, um cer-
tame que vai destacar e valorizar 
os talentos de rodas de samba da 
região, com composições que 
exaltam os territórios da Baixada 
Fluminense.

O projeto “Batucadas Flumi-
nenses” tem como principal obje-
tivo mapear as rodas de samba na 
Baixada, por meio de um formu-
lário de cadastramento.

Belford Roxo promove ações 
de segurança alimentar 

Em comemoração ao Dia 
Mundial da Alimentação (18-
10), a Secretaria Municipal de 
Assistência Social, Cidadania 
e Combate à Fome (Semascf ) 
promoveu dois eventos impor-
tantes sobre alimentação. Um 
deles foi realizado no Restau-
rante do Povo para os frequen-
tadores e o outro para crianças 
do Abrigo Lara da Esperança, no 
Bairro Farrula. As atividades fo-
ram realizadas através da Gestão 
de Ações de Segurança Alimen-
tar e Nutricional. A secretária da 
pasta, Clarice Santos, acompa-
nhou os eventos.

O uso excessivo de sal e açú-
car nos alimentos foi o tema 
escolhido pela gestora de Ações 
de Segurança Alimentar e Nutri-
cional, Juliana Richa, que acom-
panhada da nutricionista Elisa 
Furtado e da técnica nutricional 
Suelen Kroff, permaneceu por 
cerca de uma hora e meia no in-
terior do Restaurante do Povo, 
abordando usuários e passando 
orientações sobre os riscos de 
contrair doenças como diabetes, 

hipertensão, obesidade e proble-
mas cardiovasculares, através do 
consumo de alimentos salgados 
e adoçados em excesso.

Juliana Richa contou que 
técnicos do setor de nutrição 
do restaurante observaram que 
os idosos, mesmo consumindo 
refeição nutritiva e balanceada 
elaboradas no restaurante, são 
os que mais usam ingredientes 
alimentícios para realçar o sabor 
dos alimentos, como sal e açúcar. 
“A partir daí desenvolvemos um 
trabalho de conscientização e de 
prevenção a doenças entre esses 
consumidores de mais idade. Foi 

uma ação bastante interessante 
e de muita aceitação”, assegurou 
Juliana Richa.

A equipe de Richa passou 
também no Abrigo Lar da Espe-
rança. Lá, a garotada conheceu a 
importância dos alimentos, atra-
vés do projeto Crescer Saudável. 
“Falamos sobre a origem dos ali-
mentos, da importância de cada 
um e passamos vídeos educati-
vos”, disse.

Durante a palestra, crianças 
e adolescentes foram para a cozi-
nha e tiveram a oportunidade de 
descobrir a receita de um saboro-
so bolo de cenoura. 
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Segurança alimentar é destaque em Belford Roxo

Em Mesquita, as equipes do 
Centro de Controle Operacional 
(CCO) estão sempre em busca 
de explorar suas habilidades e co-
nhecimentos técnicos. A partir da 
tecnologia disponível, os agentes 
também investem em trabalhos 
preventivos para evitar incidentes 
e minimizar os impactos negativos 
em períodos de crise. Em relação à 
vigilância da cidade, os profissio-
nais vêm realizando semanalmen-
te a decolagem dos drones junto 
ao mapeamento das proas, que 
são rumos de navegação pelas re-
giões até os espaços e equipamen-
tos públicos do município. Essa é 
uma forma de tornar os processos 
de decolagem e monitoramento 
mais ágeis e eficazes. Vale lembrar 
que o CCO está em fase de imple-
mentação em Mesquita para ser 
inaugurado em breve.

Antes de realizar a decolagem, 
no entanto, o piloto precisa fazer a 
análise de risco, que inclui conferir 
a condição meteorológica e sele-
cionar a base para o levantamen-
to. “Estamos explorando rumos 
de navegação e criando diferentes 
pontos de decolagem no muni-
cípio. Em casos de ocorrências 
mais graves, como de calamidade 
pública, conseguimos encontrar 
rapidamente o local mais acessível 
e adequado para levantar o dro-
ne. Aí, não precisaremos perder 
tempo procurando rotas. Basta 
selecionar a proa correspondente 
e decolar em direção ao ponto fo-
cal desejado”, pontua o diretor de 
Inteligência da Guarda Civil Mu-
nicipal da cidade, Kleildo Nasci-
mento. Ele explica ainda que todo 
esse processo é documentado.

drones são 
usados para 
trabalhos 
preventivos

CORREIO DA BAIXADA

Caxias: Cerca de 120 mil 
refeições diárias nas escolas 

Saúde de Nova Iguaçu 
promove festa para as crianças

Edital de Cultura nas escolas

Vistoria anual de táxis

Ação preventiva em Mesquita

O dia 21 de outubro é uma 

data muito importante 

para a educação porque é 

o dia nacional da alimen-

tação na escola. Em Du-

que de Caxias, a Prefeitu-

ra comemorou essa data 

da melhor forma possível: 

servindo comida farta e 

de qualidade para todos 

os alunos da rede munici-

pal de ensino.

Diariamente, assim 

que toca o sinal, mais de 

76 mil estudantes da rede 

recebem uma alimenta-

ção saborosa e saudável. O 

cardápio é elaborado com 

base em legumes, ver-

duras, proteínas e frutas. 

Tudo isso junto garante 

uma variedade de receitas 

deliciosas e fundamentais 

para a nutrição dos estu-

dantes, o aprendizado e o 

rendimento escolar.

O Dia das Crianças para os 

pacientes atendidos nas 

unidades públicas de saú-

de de Nova Iguaçu que 

cuidam de crianças com 

algum tipo de deficiência 
oculta ou deficiência física, 
foi comemorado na última 

segunda-feira (21) no Cen-

tro de Referência Ramon 
de Frestas (Casf), localizado 

no bairro Jardim da Viga. A 

festa teve a participação de 

mais de 250 pessoas, entre 

pacientes e seus familia-

res, que se divertiram com 

brinquedos infláveis, shows 

de mágica, malabaristas, 

apresentação de animais, 

como cobras, coruja, lagar-

to, e muito mais. 

A diversão também 

foi garantida pelos ani-

madores com recreação 

e brincadeiras lúdicas. A 

comemoração reuniu pa-

cientes de sete unidades 

especializadas, como o 

Centro de Acolhimento 

ao Deficiente (CAD), Casf, 
Teabraçar 1 e 2, os Centros 

de Atenção Psicossocial 

(Capsi) de Miguel Couto e 

Dom Adriano Hipólito.

A Prefeitura de Japeri, 

através da Secretaria Mu-

nicipal de Cultura, lan-

çou na última sexta-feira, 

18,  o Edital “Cultura nas 

Escolas” com o objeti-

vo de selecionar proje-

tos para a realização de 

oficinas artísticas e cul-
turais em trinta e cinco 

escolas municipais, com 

foco especial em quinze 

localizadas em regiões 

periféricas da cidade. As 

inscrições estão abertas 

para agentes culturais 

que desejam promover a 

formação cultural através 

de atividades que abran-

gem diversas linguagens 

como música, teatro, 

dança e artes visuais.

A Secretaria Municipal de 

Transportes (SEMTRAN) 

de Nilópolis está sediando 

a vistoria anual de 370 ve-

ículos cadastrados como 

táxis. A aferição, realizada 

anualmente conforme de-

termina o decreto munici-

pal n.º 2.378/99, ocorre de 

segunda-feira (21/10) a sex-

ta-feira (25/10), das 9h às 

17h.Para garantir a trans-

parência e a justiça na co-

brança das tarifas dos pas-

sageiros, os equipamentos 

são aferidos e devidamen-

te calibrados por funcioná-

rios do Instituto de Pesos e 

Medidas do Estado do Rio 

(IPEM/RJ). Responsáveis 

pelo serviço, eles têm o 
auxílio de fiscais do Detro.

A Subsecretaria Municipal 

de Assistência Social e a 
Defesa Civil de Mesquita 

realizaram uma ação de 

conscientização no bair-

ro da Coreia. A atividade 

aconteceu na extensão das 

ruas Sítios e da Vala e teve 

como objetivo orientar os 

moradores sobre cuidados 

e medidas preventivas re-

lacionadas a calamidades 

naturais. Na ocasião, a po-

pulação foi alertada sobre 

riscos de desastres como 

deslizamentos, inundações 

e alagamentos e recebeu 

instruções de como agir 

em situações emergen-

ciais. Durante a atividade, 

foram distribuídos folhetos 

com diversas informações.
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Escolas municipais recebem cerca de 120 mil refeições 

Festa teve a participação de mais de 250 pessoas

POR CARLOS MARTINS
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de forma automatizada, contri-
buindo para o reflorestamento 
da Mata Atlântica com um uso 
eficiente de água. Esse projeto 
dialoga com o tema da feira, que 
neste ano foca nos biomas brasi-
leiros, destacando a importância 
do desenvolvimento sustentável e 
da preservação ambiental.

A gestora Rita de Cássia co-
mentou sobre o impacto do proje-
to. “Vamos usar uma técnica com 
um sensor que mostra se a terra 
está seca, e ele liga todo o sistema 
de irrigação. Quando a terra está 
molhada, ele desliga sozinho. Isso 
mostra como as novas tecnologias 
podem contribuir com o reflores-
tamento e o cuidado com o meio 
ambiente”, explicou.

Projetos inscritos 
através do CNPq

Os projetos foram inscritos 
através do CNPq (Conselho Na-
cional de Desenvolvimento Cien-
tífico e Tecnológico) e aprovado, 
garantindo uma verba que possi-
bilitou a participação dos alunos 
na feira em Brasília. 

SECRETARIA DE ESTADO DE CULTURA E ECONOMIA CRIATIVA

FUNDAÇÃO ANITA MANTUANO DE ARTES 
DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

COMISSÃO DE CONTRATAÇÃO - AVISO

A Comissão de Contratação torna público que será realizado o pregão 
presencial conforme abaixo:

PREGÃO PRESENCIAL  Nº 001/2024
DIA: 14/11/2024 - Hora: 15h00
TIPO: Maior Oferta
OBJETO DA LICITAÇÃO: Outorga de permissão onerosa de uso 
para fins de instalação e funcionamento de uma Estação Rádio 
Base de Telefonia Móvel de espaço nas dependências da Casa 
de Cultura Laura Alvim, situada na Avenida Vieira Souto, nº 176, 
Ipanema, Rio de Janeiro/RJ, pertencente à FUNARJ.
PROCESSO: SEI-180002/000707/2024

Observação: O edital se encontrará disponível no endereço eletrônico: 
www.funarj.rj.gov.br, e na sala da Comissão de Contratação, 
localizada na Rua da Alfândega, 91, 5º andar - Centro, Rio de Janeiro 
- RJ, a partir do dia 04/09/2024, às 15h00, mediante a permuta por 
01 (uma) resma de papel reprográfico, formato A4, 75g/m2, medindo 
210 mm x 297 mm e da apresentação do carimbo contendo o  
CNPJ da empresa.

SECRETARIA DE ESTADO DE ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA

SUBSECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO DE CONTRATAÇÃO - AVISO
A Comissão de Contratação da Secretaria de Estado de Administração 
Penitenciária, torna público que realizará no Portal do SIGA  
(www.compras.rj.gov.br) a licitação abaixo, sob a modalidade Pregão 
Eletrônico, com as seguintes características:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº: PE 004/24
DATA: 06/11/2024 HORA: 11h00
TIPO: MENOR PREÇO UNITÁRIO POR ITEM
MODO DE DISPUTA: ABERTO
OBJETO: Registro de Preços para aquisição de materiais de limpeza 
em geral para atender aos estabelecimentos prisionais, hospitalares 
e setores administrativos e atender as necessidades básicas da 
população carcerária da Secretaria de Estado de Administração 
Penitenciária - SEAP/RJ, conforme condições, quantidades e 
exigências estabelecidas neste Edital e seus anexos  
PROCESSO SEI nº 2100104/000178/2023

O edital se encontra disponível no endereço eletrônico www.compras.
rj.gov.br, podendo, alternativamente, ser adquirida uma via impressa 
mediante a permuta de 01 resma de papel A4 para junto à Comissão 
de Licitação e Pregão, situada à Praça Cristiano Ottoni, s/nº, 5º andar, 
sala 544, Ed. D. Pedro II, Central do Brasil, Centro, Rio de Janeiro - RJ. 
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Copa imperial de Futebol de Mesa
A emoção e a adrenalina vão 

tomar conta do Shopping Vi-
larejo no domingo (27) para a 
terceira etapa da Copa Imperial 
de Futebol de Mesa, organizada 
pela Liga Imperial de Futebol 
de Mesa de Petrópolis e que pro-
mete balançar as mini redes e 
o coração dos competidores. A 
última etapa do ano vai reunir, a 
partir das 10h, até 36 jogadores 
– entre federados, amadores, e 
apaixonados por essa modalida-

de histórica. A entrada é franca 
para o público e os jogadores 
devem se inscrever a partir desta 
quinta-feira (24) pelo Instagram 
da Liga em @lifmoficial.

Edições anteriores realiza-
das no shopping desde janeiro, 
foram um sucesso reunindo di-
ferentes gerações de competido-
res que mostraram habilidades 
no tradicional e querido futebol 
de botão. “A Copa Imperial é 
uma grande oportunidade para 

mostrar que o futebol de mesa é 
para todos, seja você novato ou 
experiente. O clima de camara-
dagem e rivalidade saudável é o 
que torna o evento tão especial,” 
destaca Ramilo Neves, presiden-
te da Liga.

Os melhores colocados na 
terceira etapa receberão troféus 
e medalhas. E por se tratar da 
última etapa da Copa Imperial 
de Futebol de Mesa de 2024, 
também haverá uma premiação 

especial em que os primeiros co-
locados do ranking ao longo das 
três etapas receberão destaque. 
As inscrições terminam no sába-
do (26) às 12h, ou até antes, caso 
as vagas esgotem. A taxa de ins-
crição é de R$ 20. Para a torcida, 
a entrada é totalmente gratuita e 
todos são bem-vindos. Além da 
adrenalina nas mesas, a torcida 
vai ajudar a transformar a Praça 
do Sol em um verdadeiro estádio 
de futebol.

Por leandra lima 

 
A campanha Vacina em Casa, 

promovida pela Prefeitura de Pe-
trópolis, para manter atualizado 
o esquema vacinal de crianças 
menores de 5 anos no município, 
chega neste mês de outubro no 
primeiro distrito, a ação segue até 
novembro. Os bairros que vão re-
ceber a ação são: Bataillard, Bair-
ro Castrioto, Mosela, Comuni-
dade Menino de Jesus, Fazenda 
Municipal, Comunidade São 
João Batista, Moinho Preto e Pe-
dras Brancas. A campanha leva às 
localidades doses de imunizantes 
importantes para as crianças, os 
principais são contra poliomieli-
te, varicela, febre amarela e trípli-
ce viral, conforme consta no Ca-
lendário Nacional de Vacinação 
do Ministério da Saúde (MS). 

As equipes chegam aos bair-
ros devidamente identificadas, 
portando crachá da Secretaria de 

Saúde e utilizando veículo oficial 
da prefeitura. O programa surgiu 
em janeiro deste ano, como for-
ma de aumentar a cobertura va-
cinal dos nascidos com menos de 
5 anos. Na época, a Secretaria de 
Saúde informou que no municí-
pio havia cerca de 12 mil crianças 
com o esquema vacinal incom-
pleto. Analisando o cenário, a 

Secretaria destacou que as crian-
ças acabam não tendo acesso aos 
serviços, devido à dificuldade dos 
pais e responsáveis de compare-
cerem aos pontos de vacinação.

Cobertura vacinal
 Dados atualizados do Mi-

nistério da Saúde mostram 
que na cidade a cobertura 

vacinal da BCG (111,03%); 
Hepatite B (128,25%); Me-
ningo C (102,67%) e dose de 
reforço (101,91%); Rotavírus 
(95,82%); Tríplice Viral 1º 
dose (102,22%) e 2º (97,55%) 
estão acima da meta de cober-
tura que para BCG e Rotavírus 
é 90% e as demais 95%.

Os dados apontam ain-
da que oito imunizantes estão 
quase alcançando a meta, sen-
do eles: Hepatite A infantil 
(82,03%); DTP (81,94%); 
Pneumo 10 reforço (88,03%); 
Pólio Oral Bivalente (86,21%); 
Hepatite B (88,66%); Penta – 
DTP/ HepB/ Hib (88,66%); 
Pólio injetável – Vip (90,44%) 
e Pneumo 10 (91,19%). A meta 
para essas coberturas varia de 
90% a 95%. As vacinas que se 
encontram abaixo são a Febre 
Amarela (67,35%) e Varicela 
(69,53%). Ambas deveriam ba-
ter a meta de 95%.

Vacina em casa chega aos 
bairros do primeiro distrito 

Myke Sena/MS

Ação será realizada até o mês de novembro

Troca de secretariado em 
meio a atrasos de salários
Bomtempo substitui titular da pasta após convocação da Câmara

Por Gabriel rattes

No dia seguinte, após faltar 
à convocação feita pela Câmara 
Municipal para esclarecer o mo-
tivo dos atrasos nos pagamentos 
dos funcionários da Secretaria 
de Educação, o prefeito Rubens 
Bomtempo anunciou a troca de 
titular da pasta. Adriana de Pau-
la, que deixou o cargo para con-
correr à vereadora nestas eleições, 
retornou à pasta, que tinha Ce-
cília Pinheiro à frente. Nas redes 
sociais, Bomtempo agradeceu a 
Cecília e disse que tem certeza 
de que fez um bom trabalho. A 
Secretária de Educação vem so-
frendo uma série de denúncias 
nos últimos meses de atrasos nos 
pagamentos de profissionais da 
educação e estagiários.

O que levou a vereadora Júlia 
Casamasso, que é presidente da 
Comissão Permanente de Tra-
balho e Defesa dos Servidores 
Públicos, a convocar a então se-
cretária de Educação Cecília Pi-
nheiro, foi a notícia de que uma 
estagiária que denunciou os atra-
sos nos pagamentos foi desligada 
em represália. A reunião deveria 
ter acontecido na segunda-feira 
(21), mas a Prefeitura não man-
dou representante.

A Secretaria de Educação pro-
tocolou, às 16h30 - minutos antes 
do encontro, marcado para às 
17h -, um ofício notificando a au-
sência. De acordo com o parecer 
da Prefeitura, a convocação não se 
enquadra no Regimento Interno 
da Câmara Municipal por solici-
tar informações de temas diver-
sos e devido ao período eleitoral. 
A cidade terá segundo turno no 
próximo domingo, dia 27.

A vereadora Júlia Casamas-
so expressou sua decepção com 
a ausência de representantes da 
Prefeitura. “Estamos lidando 
com denúncias graves e recorren-

tes sobre atrasos nos pagamentos 
de estagiários e RPAs. Profissio-
nais estavam presentes na Câma-
ra, aguardando uma resposta da 
Secretaria, que não veio. Expli-
cações precisam ser dadas para a 
população e para esses profissio-
nais”, afirma Júlia.

Em setembro foi noticiado 
que uma estagiária foi desliga-
da após participar de uma ma-
nifestação que reivindicava o 
pagamento dos profissionais da 
educação. A vereadora reforçou 
a importância de garantir con-
dições dignas de trabalho para 
todos os profissionais da educa-
ção. Além das denúncias de atra-
so nos pagamentos, a vereadora 
Júlia também destacou a neces-
sidade de esclarecimentos sobre 
o concurso público da educação 
realizado em 2022.

De acordo com Júlia, a au-
sência da Secretária de Educação 
na sessão da Câmara Municipal 
é vista como um desrespeito aos 
profissionais da educação e à po-
pulação de Petrópolis. “Espera-
mos responsabilidade e compro-
misso da administração pública. 

Os profissionais da educação 
merecem tratamento digno e di-
reitos aplicados,” declarou Júlia.

Júlia afirmou que fará uma 
nova convocação para que os 
devidos esclarecimentos sejam 
prestados. As justificativas apre-
sentadas para o não compareci-
mento mencionam o período 
eleitoral, além de um prazo ain-
da vigente para a resposta de um 
dos requerimentos da parlamen-
tar. “Quero deixar claro que não 
concordo com esses motivos. Se 
o Executivo estivesse verdadei-
ramente comprometido com a 
transparência, a Secretaria não 
precisaria ser convocada para es-
clarecer esses pontos”, conclui a 
vereadora.

O que diz a Prefeitura
Faltando 30 minutos para o 

início da sessão de convocação, 
a Prefeitura de Petrópolis enca-
minhou um Ofício à Câmara 
para explicar o motivo do não 
comparecimento. O Correio 
Petropolitano teve acesso à ín-
tegra do documento. De acordo 
com a Secretaria de Educação, a 

convocação não se enquadra no 
Regimento Interno da Câma-
ra Municipal de Petrópolis por 
apresentar temas diversos.

“Resta claro que os pedidos 
não guardam qualquer correla-
ção entre si, ferindo o §2º, do ar-
tigo 131 do Regimento Interno, 
pois solicitam esclarecimentos 
sobre assuntos totalmente distin-
tos, quais sejam: a) notícia de des-
ligamento da estagiária, b) atraso 
de pagamentos dos profissionais 
da Educação e c) concurso pú-
blico da educação realizado em 
2022; sem demonstrar como os 
temas se relacionam”, afirma no 
Ofício enviado.

A Prefeitura também criticou 
um Requerimento de Informa-
ção protocolado pela vereadora, 
no dia 17 de outubro de 2024, 
solicitando os mesmos esclare-
cimentos da convocação. “Não 
é idôneo encaminhar Requeri-
mento de Informação, cujo pra-
zo é de 20 dias para resposta, e 
também Requerimento de Con-
vocação com questionamentos 
idênticos, em parte, com prazo 
inferior”, disse.

Divulgação

Prefeitura falta convocação da Câmara para prestar esclarecimentos

PETROPOLITANAS

Posse de novos membros

Petropolitano assume 
Tribunal Superior do Trabalho

Carreira na magistratura

Solução de conflitos

Espírito conciliador

Na mesma cerimônia tam-

bém foram empossados 

os ministros Mauricio Go-

dinho Delgado, como vi-

ce-presidente do TST e do 

CSJT, e Vieira de Mello Fi-

lho, como corregedor-ge-

ral da Justiça do Trabalho. 

A cerimônia reuniu ainda 

a presidente do Tribunal 

Superior Eleitoral, ministra 

Cármen Lúcia, os presiden-

tes do Superior Tribunal de 

Justiça, ministro Herman 

Benjamin, e do Superior 

Tribunal Militar, tenente-

-brigadeiro do ar Francisco 

Joseli Parente Camelo, o 

ministro do Trabalho, Luiz 

Marinho, o procurador-

-geral do trabalho, José de 

Lima Ramos Pereira, e o 

presidente do Conselho 

Federal da Ordem dos Ad-

vogados do Brasil (OAB), 

Beto Simonetti.

Assumiu no último dia 10 

de outubro, como presi-

dente do Tribunal Supe-

rior do Trabalho (TST) e do 

Conselho Superior da Jus-

tiça do Trabalho (CSJT), 

o ministro petropolitano 

Aloysio Corrêa da Veiga. 

Atuando há 43 anos na 

magistratura trabalhis-

ta, Aloysio se formou em 

Direito pela Universida-

de Católica de Petrópolis 

(UCP) e iniciou sua carrei-

ra como juiz do trabalho 

substituto na Justiça do 

Trabalho da 1ª Região (RJ). 

Em 1997, alcançou o car-

go de desembargador no 

Tribunal Regional do Tra-

balho da 1ª Região e, em 

2004, tomou posse como 

ministro do TST. Além de 

sua atuação como ma-

gistrado, foi professor de 

Direito na UCP e faz parte 

de várias academias jurí-

dicas.

Com vasta experiência 

jurídica e acadêmica, o 

novo presidente do TST 

traz uma sólida bagagem 

de conhecimento e com-

promisso com a Justiça 

do Trabalho. Sua carreira 

inclui o exercício dos car-

gos de corregedor-geral 

da Justiça do Trabalho 

(2020/2022) e conselheiro 

do Conselho Nacional de 

Justiça (CNJ), onde presi-

diu a Comissão de Eficiên-

cia Operacional e Gestão 

de Pessoas. Também con-

tribuiu para a formação de 

novos magistrados como 

diretor da Escola Nacional 

de Formação e Aperfeiço-

amento de Magistrados 

do Trabalho (Enamat).

 O ministro também tem 

atuado para estruturar e 

fortalecer a atuação dos 

Centros Judiciários de Mé-

todos Consensuais de So-

lução de Conflito (Cejus-

cs) do TST e dos Tribunais 

Regionais do Trabalho. “Os 

acordos têm demonstra-

do que vale a pena investir 

naquele princípio maior 

da jurisdição trabalhista, 

que é o de que a autono-

mia da vontade seja cele-

brada, para que as partes 

encontrem a solução ade-

quada do conflito de inte-

resses”, defende Aloysio.

A trajetória do novo presi-

dente do TST e do CSJT é 

marcada por um espírito 

conciliador e de diálogo. 

Tanto na Corregedoria-

-Geral quanto na Vice-Pre-

sidência, Aloysio Corrêa da 

Veiga privilegiou a abertu-

ra de canais com institui-

ções do Estado, empresas 

e sociedade na busca de 

soluções consensuais para 

os conflitos entre o capital 

e o trabalho. Nos últimos 

anos, mediações conduzi-

das por ele resultaram em 

acordos que evitaram ou 

encerraram greves de ca-

tegorias como aeronautas, 

empregados de correios, 

eletricitários e petroleiros. 

Acordos de cooperação 

de sua iniciativa levaram 

a União, bancos e órgãos 

públicos a desistir de mi-

lhares de processos. 

Divulgação TST

Divulgação TST

Ministros Mauricio Delgado, Aloysio e Vieira de Mello 

Ministro Aloysio Corrêa da Veiga

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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TERESOPOLITANAS

Segurança

Meio Ambiente Mobilidade

Estoque 

Aconteceu no último fim de 
semana, na Casa de Cultu-
ra Adolpho Bloch, o lança-
mento do livro Entre Nós, 
uma obra que reúne textos 
de mais de 20 escritoras e 
suas histórias de superação. 
O evento integrou parte 
do projeto Rosa na Cultura, 
uma iniciativa da Secretaria 
Municipal de Cultura dentro 

da campanha do Outubro 
Rosa, de prevenção ao cân-
cer de mama. Foram parcei-
ros do evento a Federação 
Brasileira dos Acadêmicos 
das Ciências, Letras e Artes 
(FEBACLA), Academia Tere-
sopolitana de Letras (ATL), 
Planeta Azul Editora e a As-
sociação Amigas da Mama 
de Teresópolis.

Nesse mês, Teresópolis 
recebeu quatro viaturas 
zero km para o policia-
mento ostensivo e ronda 
escolar. Os veículos são 
fruto de convênio com o 
Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública.

A prefeitura está promoven-
do a restauração do ecos-
sistema florestal até sábado 
(26). A ação consiste em um 
mutirão de plantio de mu-
das na sede da Pedra da Tar-
taruga. Todos podem parti-
cipar da movimentação.

A prefeitura informou 
que renovou o asfalto na 
Avenida Presidente Roo-
sevelt. A ação, segundo 
o órgão, é benéfica para 
mobilidade urbana, e 
gera conforto, qualidade e 
segurança no trânsito. 

A Prefeitura pede a ajuda 
de doadores para o Hemo-
núcleo,  pois o estoque do 
município se encontra bai-
xo. Para ser um doador, é 
preciso que a pessoa tenha 
idade mínima de 16 anos e 
idade máxima de 69.

Divulgação 

Obra retrata luta de mulheres contra o câncer de mama 

Projeto Rosa na Cultura lança
o livro Entre Nós

CORREIO SERRANO 

Evento 

Treinamento I 

31ª Exposição Nacional do Cavalo 

Treinamento II

Captação

NOTA A 
O Ministério Público enviou 
um relatório para a cidade 
do Carmo, expondo  que a 
Defesa Civil do município   
recebeu nota “A” no indi-
cador de capacidade mu-
nicipal. Em detrimento ao 
“Princípio da Eficiência” foi 
elaborado “Plano Diretor 
Municipal”, relatórios foto-
gráficos minuciosos das 
ocorrências, canal de acesso ao 
público para recebimento das ocorrências, ‘Plano de Ação 
de Emergência’ em conjunto com Furnas Eletrobras e Li-
ght, Preenchimento do ‘FIDE’, e  outros atos  considerados 
pelos órgãos fiscalizadores como “Gestão Eficiente”.

O evento será gratuito e 
aberto a todos, uma exce-
lente oportunidade para 
conhecer mais sobre a 
raça e participar de um dos 
principais encontros nacio-
nais do setor. A Prefeitura 
informou que apoia a expo-
sição dando suporte para a 
estruturação do local.

A Prefeitura de Duas Bar-
ras, em parceria com a Se-
cretaria Municipal de Saú-
de, através do centro de 
Zoonoses, esteve presente 
em um treinamento teó-
rico para aperfeiçoamento 
nas visitas e melhor abor-
dagem em campo para o 
controle das arboviroses.

Em Cordeiro o Parque de 
Exposições Raul Veiga 
vai receber a “31ª Expo-
sição Nacional do Cava-
lo da Raça Pampa”, que 
será realizada entre os 
dias 23 e 27 de outubro. 
Ao longo dos cinco dias 
de exposição, o público 

poderá conferir a beleza 
e a imponência de diver-
sos exemplares da raça 
Pampa, que serão ava-
liados em competições 
que destacam atributos 
como conformação, an-
damento e funcionalida-
de dos animais.

O treinamento foi realizado  
em parceria com o Governo 
do Estado do Rio de Janei-
ro, para qualificar as equi-
pes, frente a possibilidade 
de terem casos maiores no 
verão. A prefeitura pediu 
que a população continue 
recebendo os agentes nas 
residências. 

A Prefeitura Municipal de 
Santa Maria Madalena, em 
parceria com a Secretaria 
Municipal de Meio Ambien-
te e a CEDAE, deu início às 
obras para a construção de 
um novo ponto de capta-
ção e à implantação de uma 
rede de abastecimento de 
água em  Doutor Loreti.

Prefeitura do Carmo

Melhorias para o sistema 

Conheça os vencedores do 
Prêmio INOVATERÊ 2024
Cerimônia de premiação será no próximo dia 26 de novembro

O Conselho Municipal de 
Inovação, Ciência e Tecnolo-
gia de Teresópolis divulgou 
nesta terça-feira, 22, no Diá-
rio Oficial, os nomes dos ven-
cedores do Prêmio Municipal 
de Inovação INOVATERÊ 
2024. A iniciativa tem por 
finalidade o reconhecimento 
a pessoas, a instituições e a 
empresas que se destacam na 
promoção do conhecimen-
to e prática da inovação e na 
geração de processos, bens e 
serviços inovadores no Muni-
cípio. A cerimônia de entrega 
do troféu será realizada no 
próximo dia 26 de novembro, 
no Teatro Municipal, na Pre-
feitura de Teresópolis.

“Durante esses seis anos 
de gestão, implantamos pro-
jetos importantes para a 
transformação digital da Pre-
feitura, contribuindo signifi-
cativamente para a melhoria 
da prestação dos serviços ao 
cidadão. Hoje, as nossas esco-
las contam com 90 laborató-
rios de informática, além de 
2 laboratórios de iniciação 
científica da Faetec. Também 
investimos em editais de fo-
mento à inovação, potencia-
lizando projetos de Teresó-
polis. São muitos os avanços, 
alcançados com trabalho, 
articulação e parcerias!”, en-
fatiza o Prefeito Vinicius 
Claussen, parabenizando os 
servidores da Prefeitura pelo 
prêmio no Setor Público e 
aos vencedores das demais 
categorias. 

O secretário de Ciência e 
Tecnologia, Cleiton Pimen-
tel, também parabenizou os 
contemplados com o prêmio 
e explicou sobre a seleção dos 
homenageados. “Para seleção 
dos vencedores foram consi-
deradas práticas inovadoras 
as iniciativas que implemen-
tam ideias criativas, gerando e 
agregando valor para o nosso 
município, em consonância à 
Lei Municipal de Inovação”. 
Pimentel receberá o troféu 
como uma das personalidades 
que contribuem significativa-
mente para o desenvolvimen-
to científico e tecnológico 
de Teresópolis, assim como 
o empresário do setor de TI, 
Ladmir Carvalho. 

Vinicius Barros

Premiação é realizada pelo Conselho Municipal de Inovação, Ciência e Tecnologia

Nesta terça-feira, 22, foi 
realizado no Teatro Munici-
pal Laercio Rangel Ventura, 
em Nova Friburgo, o Encon-
tro Regional de Mobilização 
e Partilha de Saberes e Boas 
Práticas - Prêmio Magda Soa-
res. A ação faz parte da nova 
política de alfabetização do 
Governo Federal que destaca 
as boas práticas de alfabetiza-
ção. O trabalho selecionado 
nesta etapa representará os 
municípios da Serrana II na 
etapa estadual, que acontece-
rá em novembro. 

O Encontro tem como ob-
jetivo identificar, reconhecer 
e disseminar boas práticas pe-
dagógicas e de gestão, desen-
volvidas por secretarias mu-
nicipais, distrital e estaduais 
de educação. 

O reconhecimento, com-
partilhamento e dissemina-
ção de iniciativas exitosas em 
políticas públicas, na gestão 
escolar e na docência, é um 
dos cinco eixos estruturantes 
do Compromisso Nacional 
Criança Alfabetizada e tem 
como premissa a melhoria 
contínua da qualidade da im-

plementação das políticas de 
alfabetização e a promoção da 
equidade educacional.

 A Secretária Municipal 
de Educação, Caroline Klein, 
a subsecretária de Gestão de 
Ensino e Aprendizagem, Cin-
tia Damazio, o superinten-
dente de Desenvolvimento 
de Pessoas da Secretaria de 
Estado de Educação, Diego 
Ferreira, a professora e re-
presentante da Articulação 

Estadual do RENALFA e 
UNDIME, Lucimar Veiga, o 
diretor Regional Pedagógi-
co da Serrana II e professor, 
Joselito Cumial, o coordena-
dor Estadual da UNCME-
-Seccional Rio de Janeiro e 
Vice-Presidente da UNCME 
para a Região Sudeste, Jorge 
França Fernandes, secretários 
e representantes de municí-
pios vizinhos participaram 
do evento.

encontro de Boas Práticas 
da Criança alfabetizada 

Divulgação

Encontro aconteceu no Teatro Municipal Laercio Rangel 

A Prefeitura de Areal, 
por meio da Secretaria de 
Saúde, promoveu neste 
mês de outubro a Sema-
na da Saúde Bucal, com o 
objetivo de reforçar a im-
portância da higiene oral 
e da prevenção de doenças 
bucais. A ação, instituí-
da pela lei municipal nº 
777/2013, contou com a 
participação das Equipes 
de Saúde Bucal e foi dire-
cionada a escolas da rede 
pública municipal e Uni-
dades de Saúde da Família 
(USF).

A programação incluiu 
atividades como escovação 
supervisionada, aplicação 
tópica de flúor, distribui-
ção de kits de higiene oral 
e palestras educativas so-
bre boas práticas de saúde 
bucal, voltadas principal-
mente para crianças. A 
proposta é conscientizar 
desde cedo sobre a impor-
tância de manter hábitos 
saudáveis para evitar pro-
blemas de saúde no futuro.

A Semana da Saúde Bu-
cal foi criada com o objeti-
vo de promover a educação 
em saúde dentro das esco-
las, reconhecidas como um 
ambiente privilegiado para 
a disseminação de práticas 
preventivas. “Um sorriso 
saudável é um sorriso fe-
liz” é o mantra da equipe 
de Saúde Bucal do muni-
cípio. Como destacaram 
a Prefeitura e a Secretaria 
de Saúde de Areal, ações 
como essa são fundamen-
tais para a conscientização 
de hábitos saudáveis desde 
a infância, os quais garan-
tem o bem-estar e a quali-
dade de vida da população.

areal 
promove 
Semana da 
Saúde Bucal

A Prefeitura de Teresópolis, 
por meio da Secretaria Muni-
cipal de Cultura, divulgou no 
Diário oficial do Município nes-
ta terça, 22, o resultado parcial 
da Etapa de Seleção do Edital 
05/2024 – Cultura Viva do ta-
manho do Brasil, para o desen-
volvimento da Rede Municipal 
de Pontos de Cultura (https://
atos.teresopolis.rj.gov.br/dia-
rio/#/diario/2758).

Realizado com recursos do 
Governo Federal, um montante 
de R$ 289.956,01, repassados 

pelo Ministério da Cultura, por 
meio da Política Nacional Aldir 
Blanc de Fomento à Cultura 
(PNAB), o edital tem como 
objetivos reconhecer, fomentar 
e desenvolver ações culturais de 
entidades sem fins lucrativos, 
sediadas no município, através 
da Política Nacional de Cultura 
Viva (PNCV).

Quatro projetos superaram 
a média para certificação como 
ponto de cultura e recebimento 
de recursos; dois não cumpri-
ram a totalidade dos itens do 

edital e um foi desclassificado. 
O prazo para interposição de 
recursos começa nesta quarta, 
23/10, e segue até o dia 28/10. 
O resultado final será divulgado 
no dia 05 de novembro. 

Os canais de atendimento da 
Secretaria Municipal de Cultura 
são: telefone (21) 2742-3352 
ramal 243 e e-mail festivais.cul-
tura@teresopolis.rj.gov.br. Lo-
calizada na Rua Darcy Menezes 
de Aragão, 30, na Várzea, a Se-
cretaria de Cultura funciona de 
segunda a sexta, das 9h às 18h.

Seleção parcial do PnaB

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Vencedores Prêmio INOVATERÊ 2024

Setor Público Inovador: 
Prefeitura Municipal de 
Teresópolis
Setor Privado Inovador: 
Alterdata Software
Escola Pública Inovadora: 
Fundação de Apoio à 
Escola Técnica (Faetec)
Escola Privada 
Inovadora: Centro 
Educacional Serra dos 
Órgãos (CESO)
Ideia Inovadora (Pessoa 
Física): Vinicius Câmara
Ideia Inovadora (Pessoa 
Jurídica): Projeto Galileo
 Estudante Inovador: 
Luciana Silva de Araújo

Professor Inovador: 
Guilherme Machado 
Ferreira
Startup Inovadora: 
ContSimples 
Contabilidade Online
Difusão da Ciência: 
Centro Universitário Serra 
dos Órgãos (Unifeso)
Organizações não 
governamentais: Parque 
Tecnológico da Região 
Serrana (Serratec)
Personalidades da 
Ciência e Tecnologia: 
Ladmir da Penha 
Carvalho e Cleiton 
Evandro C. Pimentel
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Shopping fará expansão 
Park Sul terá mais 40 lojas e obras vão gerar 700 empregos

Por Redação

O prefeito de Volta Redonda, 
Antonio Francisco Neto, recebeu 
na tarde dessa segunda-feira (21) 
o superintendente do shopping 
Park Sul, Alfredo Zanotta, e o 
gerente de Marketing, Rodrigo 
Mattos, que anunciaram, em pri-
meira mão, o projeto de expansão 
do centro comercial. O shopping 
vai crescer quase 3,5 mil metros 
quadrados que vão abrigar até 
mais 40 lojas e dez quiosques, que 
devem gerar cerca de 700 empre-
gos diretos e indiretos. A previsão 
é inaugurar a expansão no primei-
ro semestre de 2025.

O superintendente do sho-
pping reforçou que o Park Sul é 
situado em Volta Redonda por 
sua posição estratégica, mas pen-
sado para atender toda a região. 

“O município é cortado pelas 
rodovias Lúcio Meira (BR-393) 
e Presidente Dutra (BR-116), 
sendo de fácil acesso para todos 
os moradores do Sul Fluminense 
e também da região do Grande 
Rio”, falou Alfredo Zanotta, res-
saltando o potencial econômico 
de Volta Redonda. 

-O potencial de consumo 
do município é de 1,6 bilhões ao 
mês - afirmou.

O prefeito conheceu a pro-
posta de expansão do Park Sul e 
ficou empolgado com os núme-
ros apresentados pelos adminis-
tradores do shopping. 

-Fico feliz em saber que dos 
23 shoppings que administram, 
o de Volta Redonda foi o que 
mais cresceu em resultados. A ne-
cessidade de ampliação do espaço 

para receber novas lojas é sinal de 
que o município tem a economia 
forte e atrai novas marcas” - disse 
Neto. 

Detalhe: pelo menos, 28 das 
40 novas lojas serão as primeiras 
na região.

Presenças
Também participaram da 

reunião, no gabinete do prefei-
to, o presidente do Instituto de 
Pesquisa e Planejamento Urba-
no (IPPU) de Volta Redonda, 
Abimailton Pratti; e o secretário 
municipal de Desenvolvimento 
Econômico e Turismo, Sérgio 
Sodré.

Inaugurado em 2018
O Shopping Park Sul foi 

inaugurado em 2018, com  in-
vestimentos da ordem  de R$ 
300 milhões. Na época, Alfredo 

Zanotta afirmou que Volta Re-
donda foi escolhida por ser uma 
cidade referência do eixo Rio-SP-
-MG, importante polo econômi-
co do país. 

O shopping conta com uma 
Área Bruta Locável de 28.839 
m². Nela estão presentes 130 
lojas, sendo 6 lojas âncoras, 2 se-
mi-âncoras e 6 mega lojas. Além 
disso, o estabelecimento também 
conta com 6 salas de cinema, 
uma praça de alimentação, um 
supermercado e um estaciona-
mento com cerca de 1.000 vagas.

No Park Sul estão presentes 
grandes marcas que contribuem 
para a forte ancoragem do Sho-
pping, tais como: Lojas Ameri-
canas, Renner, Caçula, Havan, 
Pernambucanas, Riachuelo 
Kalunga. Em 2024, o Park Sul 
recebeu o Outback Steakhouse, 
a primeira unidade da rede em 

todo o Sul Fluminense. A aber-
tura gerou 89 empregos diretos 
e investimentos de R$ 5 milhões. 

Com 544 m² de área, o res-
taurante possui uma decoração 
moderna inspirada nas paisagens 
da Austrália, e capacidade para 
233 pessoas. A marca trouxe para 
o município os famosos cortes de 
carne e aperitivos icônicos. 

-Preparamos cada detalhe 
com muita dedicação para que 
nossos visitantes tenham mo-
mentos especiais, saboreando 
nossos pratos deliciosos e apro-
veitando o ambiente de acolhi-
da e celebração que o Outback 
proporciona. Para nós, inaugurar 
mais uma unidade no Rio de Ja-
neiro é especialmente significa-
tivo, já que há 27 anos abrimos 
nossa primeira unidade na cidade 
- destacou Paulo Meneses, sócio 
regional do restaurante.

Divulgação/PMVR

Neto discute investimentos para o município com Alfredo Zanotta e Rodrigo Matos

‘Meteor da Paixão’ percorre o país
O cantor Luan Santana aca-

ba de ganhar um aliado de peso 
para cumprir seus compromis-
sos: o caminhão VW Meteor 
ficará responsável por transpor-
tar os equipamentos de som e 
todo o material da turnê do ar-
tista. O veículo vai rodar o país 
com carga máxima, encantan-
do os fãs por onde passar.

Onde estiver Luan Santa-
na, lá estará também o seu VW 
Meteor da Paixão, em alusão à 
música do cantor que o explo-
diu nas paradas de sucesso e 

que foi gravada em estúdio pela 
primeira vez para a campanha 
publicitária do caminhão extra-
pesado da Volkswagen. 

“Estreitamos ainda mais 
nossa parceria com o Luan 
para provar que vamos além 
de uma ação de marketing e 
temos uma relação baseada na 
confiança. A partir de agora, 
é o nosso caminhão VW Me-
teor que vai transportar todo 
o equipamento da banda pelo 
Brasil afora, proporcionando 
o apoio que todo artista deseja 

ter nas estradas”, afirma Ricar-
do Alouche, vice-presidente de 
Vendas, Marketing e Pós-Ven-
das da Volkswagen Caminhões 
e Ônibus.

Parceria com o astro
Em junho deste ano, a mar-

ca deu início à sua campanha 
em parceria com o astro serta-
nejo. O artista também prota-
goniza todas as peças de comu-
nicação do Meteor nas demais 
plataformas. Agora entra em 
nova fase, com um VW Meteor 

personalizado para o cantor, re-
unindo os dois astros: o gigante 
dos palcos com o gigante das 
estradas. 

De agora em diante, esse 
gigante da Volks vai acompa-
nhar o sertanejo em sua turnê 
por todo o Brasil. Mais do que 
transportar todo o equipamen-
to de produção do astro e sua 
banda, o próprio veículo firma 
essa parceria rodando milhares 
de quilômetros nas estradas 
brasileiras, segundom a empre-
sa. 

Resende tem saldo positivo de 
empregos de janeiro até agosto

Por Redação
Dados do Caged (Cadastro 

Geral de Empregados e Desem-
pregados), do governo federal, 
apontam que o município de 
Resende tem saldo positivo de 
1.881 empregos em 2024, até o 
mês de agosto. Nos últimos três 
anos, o saldo total em Resende 
é de 5.218 empregos. 

Com o somatório dos nú-
meros parciais deste ano, o 
saldo passa de 7 mil empregos 
gerados. O município segue, 
ano após ano, demonstrando 
a tendência de crescimento na 
empregabilidade. 

Entre os destaques de 2024, 
o setor de serviços disparou 
com 1.136 vagas criadas. Só 
em agosto, o setor criou 112 
postos. Outros dois destaques 
do ano até aqui são os setores 
de indústria e construção, com 
saldos positivos de 384 e 372 
empregos, respectivamente.  

O desempenho geral de Re-
sende este ano já supera, por 
muito, os números de 2023. 
Segundo o prefeito Diogo Ba-
lieiro Diniz, o município segue 
empenhado em garantir que os 
índices de empregabilidade se-
jam cada dia maiores. 

- Estamos felizes em acom-
panhar o crescimento através 
do Caged e ver números tão 
positivos. Desde o fim da pan-
demia, não paramos de progre-
dir e sabemos que estamos no 
caminho certo. Continuamos 
fazendo todo o esforço neces-
sário até o último dia do meu 
mandato e sairei com a certeza 
de que esse empenho terá con-
tinuidade com novo gás e mui-
to trabalho em prol de Resende 
– disse o prefeito. 

Jovens no mercado 
Ainda segundo o Cadastro 

Geral de Empregados e De-
sempregados, o maior saldo de 
2024 se concentra na faixa etá-
ria entre 18 e 24 anos, com 876 
novos postos de trabalho. O 
segundo maior número está na 
faixa etária entre 40 e 49 anos. 

Em março, foi lançada a 
Pedra Fundamental do novo 
Condomínio Industrial, às 
margens da Rodovia Presidente 
Dutra A iniciativa foi fruto de 

uma parceria entre a Aproaço 
(Associação dos Processadores 
de Aço) e a Prefeitura de Re-
sende. 

A previsão é de que sejam 
construídos  galpões, em uma 
área de 154 mil m². Esses galpões, 
que podem funcionar como um 
polo logístico, receberão empre-
sas interessadas em investimen-
tos na cidade. O espaço terá ca-
pacidade de abrigar entre 10 a 40 
novas empresas - dependendo do 
porte de cada uma delas. 

Gleisiane Carvalho/PMR

Nos últimos três anos, o saldo total em Resende, interior do Rio, é de 5.218 empregos 

CORREIO DO VALE

Conferência discute 
segurança radiológica

Justificativa de voto vai até o 
dia 5 de dezembro

Cartório eleitoral

Crimes contra o sistema financeiro 

Jornalismo científico em pauta

Monitoramento do ambiente

A Indústrias Nucleares do 
Brasil – INB participou da 
7ª edição da International 
Joint Conference RADIO, 
a RADIO-2024, entre os 
dias 14 e 18, no Rio.  Com 
o tema “Segurança Ra-
diológica na Era da Infor-
mação: estabelecendo 
adequados processos de 
comunicação”, o even-
to contou com palestras, 
mesas-redondas, cursos 

de atualização e apresen-
tação de trabalhos técni-
cos. O presidente da INB, 
Adauto Seixas, participou 
da abertura da conferên-
cia. No dia 15, o físico Mar-
celino de Almeida Dantas 
compôs a mesa-redon-
da “Proteção radiológi-
ca contra a exposição ao 
radônio em situações de 
exposições planejadas e 
existentes”. 

Quem não votou no 1º 
turno das Eleições Muni-
cipais de 2024 nem pôde 
justificar a ausência às 
urnas no dia da votação 
tem até o dia 5 de de-
zembro para apresentar 
a justificativa. O procedi-
mento pode ser feito pelo 
aplicativo e-Título, pelo 
Sistema Justifica ou pelo 
Autoatendimento Eleito-

ral, disponível nos Portais 
da Justiça Eleitoral. Junta-
mente com a solicitação, 
é necessário anexar, obri-
gatoriamente, documen-
tos que comprovem a im-
possibilidade do exercício 
do voto, tais como bilhe-
tes de passagens, cartões 
de embarque, atestado 
médico, entre outros.  

Se o eleitor não tiver aces-
so às ferramentas de jus-
tificativa on-line, deverá 
comparecer a qualquer 
cartório eleitoral ou à Cen-
tral de Atendimento ao 
Eleitor de seu estado para 
apresentar o requerimen-

to de forma presencial, 
com os mesmos docu-
mentos acima menciona-
dos. Quem estava na cida-
de onde vota e, por algum 
motivo, deixou de votar 
também deve apresentar 
a justificativa.

A Polícia Federal defla-
grou na manhã desta ter-
ça-feira (22), a Operação 
Injection para combater 
a prática de fraudes em 
financiamento de veícu-
los por parte de uma or-
ganização criminosa atu-

ante no estado do Rio de 
Janeiro. Policiais federais 
cumpriram  cinco manda-
dos de busca e apreensão 
nos municípios de Barra 
Mansa e no  Rio de Janei-
ro – bairro de Vista Alegre, 
na Zona Norte do Rio.

No dia 16, a INB integrou 
dois painéis. O primei-
ro foi sobre “Jornalismo 
Científico” apresentado 
pela jornalista Rosana So-
ares. O objetivo foi trocar 
experiências sobre estra-
tégias de comunicação 
para mudar a percepção 
do público sobre o setor.  
Na parte da tarde, a me-

sa-redonda “Controle e 
segurança de transporte 
de materiais nucleares 
contou com apresenta-
ções da coordenadora de 
Logística de Transporte, 
Thaís Valente; da supervi-
sora de proteção radioló-
gica, Angélica Kiepper, e 
da física e supervisora de 
Salvaguarda, Mercia Assis.

Marcelino, que é super-
visor de proteção radio-
lógica na Unidade em 
Descomiss ionamento 
de Caldas, falou sobre 
a experiência da UDC e 
explicou como é feita a 
monitoração ambiental 
de radônio no ar. A admi-
nistradora Cicilia Silveira, 
da Gerência de Recursos 

Humanos, integrou a ses-
são “O Futuro da Área Nu-
clear no país: Desafios na 
Gestão do Conhecimento 
e Formação de Profissio-
nais”. Ainda no dia 15, ela 
falou sobre “Desafios da 
gestão do conhecimen-
to na INB” e apresentou 
os processos do ciclo do 
combustível nuclear.

Divulgação

Antonio Augusto/Ascom/TSE

A Fábrica de Combustível Nuclear em Resende 

Quem não votou pode justificar pelo aplicativo

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CORREIO VALE PARAÍBA

Resende promove Seminário 
em Saúde do Trabalhador

VR abre processo seletivo para 
Programa Criança Feliz

Modo de seleção

Requisitos ao candidato

Edital de fomento a cultura em VR

Cultura itinerante em Volta Redonda

Mais uma edição do Se-

minário em Saúde do 

Trabalhador será promo-

vida em Resende nesta 

sexta-feira (25), às 13h30, 

na Universidade Está-

cio de Sá. O evento tem 

como tema: “Câncer Re-

lacionado ao Trabalho”, 

com a participação das 

palestrantes Fátima Sue-

li Neto Riveiro e Maíra 

Villela de Souza Duizith, 

ambas profissionais da 
saúde. Os interessados 

em participar devem se 

inscrever por meio do 

link: https://docs.google.

com/forms/d/e/1FAIpQLS-

cxQYIwx71wGhSSWvK7b-

nnUUpWLP7dOLzNKW-

GxmIir61Qrnyw/viewform. 

Durante o cadastro, o in-

teressado deve informar 

seus dados pessoais e se-

tor de trabalho. 

A Prefeitura de Volta Re-

donda abriu inscrições 

para processo seletivo que 

visa a contratação tem-

porária e formação de ca-

dastro de reserva de pro-

fissionais necessários para 
implantação do Programa 

Criança Feliz, do Governo 

Federal, até o dia 4 de no-

vembro. As oportunida-

des serão para funções de 

supervisor e visitador. Ao 

todo, serão 20 vagas para 

a função de visitador, que 

requer Ensino Médio com-

pleto, e tem salário mensal 

de R$ 1.700. Para o cargo 

de supervisor, que possui 

duas vagas, o salário é de 

R$ 2 mil e o candidato deve 

ter nível superior completo

O processo seletivo será fei-

to através de avaliação cur-

ricular, com prova de títulos 

e experiência profissional e 
terá caráter classificatório; 
será eliminado o candidato 

que não apresentar o currí-

culo, a documentação obri-

gatória e títulos e/ou expe-

riências previstas no edital. 

As inscrições deverão ser 

feitas pela internet até as 

16h do dia 4 de novembro, 

por meio do site www.vol-

taredonda.rj.gov.br/concur-

sopublico.

O candidato deverá pre-

encher a ficha eletrônica 
de inscrição, enviar pela 

internet, confirmar a ins-

crição e retirar o com-

provante, que deverá ser 

entregue na Fevre, acom-

panhado pela documen-

tação exigida pelo Edital. 

A inscrição só será efeti-
vada após a entrega dos 
documentos para a ava-

liação da prova de títulos 

e experiência profissional.

A Secretaria Municipal de 

Cultura de Volta Redon-

da está com três editais 

abertos da Política Nacio-

nal Aldir Blanc de Fomen-

to à Cultura (PNAB). Com 

investimento de R$ 1,7 

milhão do Governo Fede-

ral, artistas e fazedores de 

cultura podem se inscre-

ver até o dia 25 de outu-

bro, através do site pnab.

voltaredonda.rj.gov.br. Se-

rão selecionados 41 inscri-

tos do edital de projetos 

culturais livres, incenti-

vando a criação artística 

e a realização de eventos 

culturais no município, 

priorizando festivais, mos-

tras, feiras e oficinas em 
bairros periféricos.

O programa ‘Palco So-

bre Rodas’ circulará por 

Volta Redonda durante 

esta semana. O palco iti-

nerante será apresentado 

nesta quarta-feira (23), 

no Parque das Garças, na 

quadra da Rua das Mari-

tacas, e nesta quinta-feira 

(24), no Padre Josimo, ao 

lado do ginásio. O Palco 

Sobre Rodas é gratuito e 

com atrações para todas 

as idades. Os moradores 

das localidades pode-

rão acompanhar teatro 

infantil e juvenil; shows 
musicais; apresentação 
de ventríloquo e mágico; 
pintura de rosto; display 
para fotos; malabares e 
palhaços.

Raimundo Brasil

Divulgação

Ação será no dia 24 de outubro, às 13h30

Inscrições vão até dia 4, para preenchimento de 22 vagas

Aman é multada em R$ 6,5 
milhões por incêndio no 

Parque do Itatiaia
ICMBio conclui que cadetes foram responsáveis 
por fogo que destruiu 300 hectares do parque

Por Redação

O ICMBio (Instituto Chico 
Mendes de Conservação da Bio-
diversidade) divulgou nesta ter-
ça-feira, dia 22, o resultado sobre 
as investigações do incêndio que 
destruiu, em meados de junho, 
algo em torno de de 300 hectares 
do Parque Nacional do Itatiaia. 
A apuração do ICMBio con-
cluiu que o fogo foi causado por 
um fogareiro usado pelos cadetes 
da Aman (Academia Militar das 
Agulhas Negras), que treinavam 
no local. O ICMBio multou a 
Aman em R$ 6.531.000,00.

Pela investigação, os cadetes  
detectaram o início do incêndio 
florestal e, em seguida, notifica-
ram a Parquetur - concessionária 
que administra o parque. Os pró-
prios militares ajudaram no com-
bate ao fogo e a Aman “enviou 
helicópteros e mais militares, 
contribuindo desde o início para 
esclarecer as causas do incêndio”, 
diz a apuração.

O incêndio no parque demo-
rou oito dias para ser debelado. 
Começou no dia 14 de junho e 
foi até o dia 23. Equipes do par-
que contaram com o apoio de 
drone com câmera térmica no 
combate ao incêndio da reserva 
natural, além de 20 viaturas e três 
aeronaves do Corpo de Bombei-
ros Militar do Estado do Rio de 
Janeiro

Exército divulga nota
Na ocasião, o Exército admi-

tiu, em nota de esclarecimento, 
que o incêndio no Parque Nacio-
nal do Itatiaia começou durante 
uma atividade que envolvia 415 

cadetes da Aman. O treinamento 
fazia parte da conclusão do Es-
tágio Básico do Combatente de 
Montanha, atividade de instru-
ção prevista para a formação do 
oficial desta força armada. 

-No início da tarde, com to-
dos os militares já embarcados 
e em condições de iniciarem o 
deslocamento de retorno para 
Resende, foi identificado um foco 
de incêndio próximo à coluna de 
veículos. De imediato, alguns mi-
litares desembarcaram e iniciaram 
o combate ao incêndio, utilizando 
os extintores das viaturas e meios 
disponíveis no momento. Con-
tudo, devido aos fortes ventos na 
área e a vegetação bastante seca, o 
fogo se alastrou, não sendo possí-
vel sua contenção - dizia a nota. 

Parque Nacional  
do Itatiaia

Criado em junho de 1937, 
o Parque Nacional do Itatiaia 
é o primeiro parque nacional 
do Brasil. O ponto mais alto 
da reserva é o Pico das Agu-
lhas Negras, com 2.790 metros 
de altitude. O pico é o quinto 
mais alto de todo o Brasil.

A parte alta é caracterizada 
por relevo montanhoso e com 
elevações rochosas, campos de 
altitude e vales suspensos onde 
nascem 12 bacias hidrográficas 
regionais, que drenam duas ba-
cias principais: a do rio Gran-
de, afluente do rio Paraná, e a 
do Rio Paraíba do Sul.

Na parte baixa, estão di-
versos cursos d’água, com di-

versas áreas apropriadas para 
banho.

Antes deste incêndio, o par-
que nacional foi atingido por 
diversas outras queimadas. O 
maior incêndio da história da 
unidade foi em 1963, quando o 
fogo durou 35 dias e consumiu 4 
mil hectares.

Em 1988, outro incêndio 
destruiu 3,1 mil hectares e um 
servidor ficou desaparecido. Em 
2001, o incêndio — provocado 
por dois turistas que se perde-
ram e fizeram uma fogueira — 
destruiu mais de 1 mil hectares. 
A mesma área foi atingida pelo 
fogo, em 2007. Três anos depois, 
foram destruídos 1.200 hectares.

*Com informações da 
Agência Brasil.

Divulgação/PMI

Parque Nacional do Itatiaia é famoso por suas prateleiras e atrai turistas de todo o país

O deputado estadual e pre-
feito eleito de Resende, Tande 
Vieira, reforçou que pretende 
estimular o turismo na cidade. 
Resende conta com belezas natu-
rais e grandes atrativos turísticos, 
como Visconde de Mauá e Serri-
nha do Alambari, que podem ser 
exploradas para potencializar a 
economia local.

“Nós já somos o segundo 
maior polo atrativo de turistas 
aqui do Estado do Rio de Janei-
ro, e vamos trabalhar muito para 
impulsionar isso. A nossa região 
de Visconde de Mauá tem uma 
beleza natural muito rica, Pico 
das Agulhas Negras, Penedo, que 
é em Itatiaia, nossa cidade-irmã. 
E agora temos as obras de me-
lhorias do aeroporto de Resende, 
que vai operar com capacidade 
ampliada”, disse Tande Vieira.

As obras do aeroporto da 
cidade, segundo Tande, atin-
gem diretamente o desenvol-
vimento e crescimento não 
só de Resende, mas de toda a 
região, o que vai possibilitar 

um alcance maior em diversos 
segmentos, principalmente no 
turismo e na economia. 

Investimentos no 
aeroporto

Com os recursos enviados 
pelo senador Flávio Bolsonaro, 
que chegaram a casa dos R$8 mi-
lhões,   o aeroporto voltará a ter 
capacidade de receber voos co-

merciais e noturnos, além de pas-
sar por obras de modernização 
e melhorias. Inclusive, há duas 
semanas, o atual prefeito, Diogo 
Balieiro, esteve em Brasília junto 
com Kaio Márcio, prefeito eleito 
de Itatiaia, para garantir os inves-
timentos no aeroporto a partir de 
2025 (Clique aqui e confira deta-
lhes na Coluna Magnavita).

Até então, o aeroporto fun-

cionava apenas para voos parti-
culares durante o dia e  isso se o 
tempo estivesse propício. O es-
paço, que não recebia operação 
comercial desde 2023, passará 
a contar com  recapeamento as-
fáltico, pintura e remarcação da 
pista, um  novo terminal  para 
passageiros, iluminação de bali-
zamento noturno, instalação de 
estação meteorológica e reforma 
geral, com troca de todo telha-
do, partes elétrica e hidráulica, 
pintura geral e outros detalhes 
estruturais.

A companhia  TRIP Linhas 
Aéreas chegou a operar linhas 
comerciais de Resende par Cam-
pinas (SP) e Juiz de Fora (MG), 
mas finalizou as operações na ci-
dade em 2013 e em 2014, encer-
rou suas atividades.

Também conhecido como 
Aeroporto das Agulhas Negras, a 
estrutura foi construída em 1941 
e, atualmente, é o único da região 
do Vale Paraíba. Até então, ele es-
tava autorizado a para operar com 
aeronaves de até 50 passageiros.

Prefeito eleito de Resende quer focar 
no turismo para os próximos anos

Reprodução/Carioca Sem Fronteiras

Centro de Visconde de Mauá é atração turística

Para acompanhar o de-
senrolar do caso de Hércules 
Anton, conselheiro seccional 
e ex-presidente da Ordem dos 
Advogados (OAB) de Barra 
Mansa, que foi vítima de homi-
cídio nesta segunda-feira (21), 
a OABRJ enviou representan-
tes ao município, que acompa-
nharam a chegada da vítima no 
hospital e também ao Instituto 
Médico Legal (IML).

Nesta terça-feira (22), o 

presidente da Comissão de 
Prerrogativas, Rafael Borges, 
e o membro da Comissão de 
Enfrentamento à Violência 
Contra Advogados Flávio Pita 
reuniram-se com o delegado 
titular da 90ª DP, Marcus Viní-
cius Montez, responsável pela 
condução do inquérito.

“Renovamos nossa solida-
riedade absoluta e irrestrita aos 
parentes e amigos de Hércules. 
A OAB-RJ não poupará esfor-

ços para que as circunstâncias 
desse assassinato sejam esclare-
cidas e para que o poder públi-
co adote imediatas providên-
cias no sentido de interromper 
essa escalada de violência”, disse 
Borges.

Ainda na segunda-feira, a 
Seccional oficiou à Secretaria 
Estadual de Segurança Pública 
e à Polícia Civil pedindo rapi-
dez na apuração. Inclusive,  o 
presidente da entidade, Lucia-

no Bandeira, reforçou o pleito 
pessoalmente ao governador 
Claudio Castro, cobrando pu-
nição exemplar para os respon-
sáveis.

A equipe da 90ª Delegacia de 
Polícia de Barra Mansa informou 
aos representantes da OABRJ que 
está dedicada ao caso, priorizando 
as diligências urgentes, com apoio 
da Secretaria de Polícia Civil, que 
disponibilizou agentes de outras 
unidades.

oaB se reúne com o delegado de BM
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ROCK IN RIO 
impacta 98% da 

população do país
Cerca de 200 milhões de brasileiros foram 

influenciados pelo festival de forma direta ou indireta

U
m mês após o encer-
ramento da edição 
que comemorou os 
40 anos de história 
do maior festival de 

música e entretenimento do mundo e o 
legado ainda pode ser sentido pelos ca-
riocas e moradores da cidade. O setor 
hoteleiro está entre os que registraram 
alta durante os sete dias de evento: 88% 
de ocupação na cidade nos dois finais 
de semana. O comércio faturou 24% a 
mais, comparando com o mesmo pe-
ríodo do ano passado. O movimento 
de R$ 2,9 bilhões na economia tem o 
poder de transformar vidas, gerando 
empregos, aumentando a venda dos co-
merciantes locais e impactando o mer-
cado de forma grandiosa. Cerca de 200 
milhões de brasileiros foram impactos 
pela comunicação do festival ao longo 
de um ano inteiro — um número que 
chega a 98% da população nacional, de 
acordo com o Censo Demográfico de 
2022. Os artistas também sentiram o 
Rock in Rio, alcançando marcos iné-
ditos nos charts de música, como os 
britânicos do Imagine Dragons que 
escalaram 81 posições no Spotify.

Em uma edição marcada pela come-
moração de 40 anos do festival, o público 
foi o grande destaque e veio de diversas 
partes do país e do mundo. Cerca de 
46% vieram de fora do estado do Rio de 
Janeiro, oriundos de 31 países diferentes. 
O setor hoteleiro, por exemplo, registrou 
alta de 30,70% nas reservas, com 88% 
de ocupação dos quartos nos dois fins 
de semana, com o segundo registrando 
ocupação superior a 90% nos bairros de 
Ipanema e Leblon.

Dados do patrocinador master, o 
Itaú Unibanco, a partir da análise das 
transações financeiras registradas via 
Rede, comparando com o mesmo pe-
ríodo do ano passado, mostram que o 
festival estimulou o consumo, dentro e 
fora da Cidade do Rock, com o comér-
cio da cidade crescendo 24% no período 
do festival. Foram 86,30% de alta no fa-
turamento de fast-foods da cidade, com 
28,90% no faturamento de lanchonetes 
e cafés e 27,80% em padarias. Cerca de 
40% de alta no número de compras rea-
lizadas no total.

Apenas considerando o público 
que passou pelo Rock in Rio, foram 
movimentados R$ 72,8 milhões em 
compras, em cerca de 2,1 milhões de 
transações, registrando crescimento 
em relação à última edição. Segundo os 
dados do balanço da operação, houve 
uma alta de 56,7% no número de com-
pras realizadas na Cidade do Rock e 
de 19,3% no total gasto durante esta 
edição de 40 anos. Os dias 14 e 20 de 
setembro, respectivamente dos hea-
dliners Imagine Dragons e Katy Per-
ry, foram os dias que os fãs gastaram 
mais dentro da Cidade do Rock. No 
total, 2.200 maquininhas do Itaú tra-
balharam simultaneamente, na maior 
operação já montada no festival, além 
de 80 pontos fixos de venda e 820 am-
bulantes.

“Celebrar os 40 anos do Rock in Rio 
é reverenciar o poder transformador da 
música e da cultura, que une pessoas de 
todas as partes do mundo em um só sen-
timento de paz e alegria. Ao longo des-
sas quatro décadas, o festival se tornou 
muito mais do que um evento de mú-
sica, é uma plataforma que movimenta 
uma série de setores da cidade, impac-
tando pequenos comércios e gerando 
empregos. O Rock in Rio também é 
uma vitrine multimídia que reuniu nes-
ta edição mais de 85 marcas, entre patro-
cinadores e apoiadores, que fizeram um 
show com ativações que associaram ex-
periências e certamente agora ocupam 
um espacinho na memória dos fãs”, ex-
plica Luis Justo, CEO da Rock World, 
empresa que criou e organiza o Rock in 
Rio e o The Town e produz o Lollapa-
looza Brasil, e complementa: “O Rock 
in Rio é uma celebração, onde milhares 
se reúnem para viver momentos de pura 
felicidade e criar memórias inesquecí-
veis. Esta edição histórica, que marcou o 
aniversário do festival, entregou um im-
pacto econômico gigante para a cidade 
do Rio de Janeiro e mostrou, mais uma 
vez, o grande compromisso que temos 
com a agenda ESG. Cada detalhe foi 
pensado com carinho e dedicação por 
equipes incansáveis, que trabalharam 
em sintonia para proporcionar a melhor 
experiência aos 730 mil fãs, incluindo 
335 mil vindos de fora do Rio e mais 31 
países. Mais do que números, esse suces-
so reflete um esforço coletivo para mos-
trar que o Rock in Rio é um símbolo da 
capacidade que temos de realizar”.

Wesley Allen

Ariel Martini

Festival contou com diversos 
pontos de hidratação e áreas de 

refresco para o público

A realização da 40ª edição do Rock in Rio foi digna de aplausos, desde suas atrações até a organização 

Divulgação

O Parque Olímpico, na Barra da Tijuca, se transforma da Cidade do Rock, mais uma vez
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Avaliação
Foram sete dias, 500 horas 

e 750 artistas. O Rock in Rio 
40 anos recebeu nota 9 de ava-
liação do público, em pesqui-
sa presencial conduzida pelo 
Instituto GFK. A nota é uma 
média da avaliação de todos os 
dias de festival O espaço físico 
recebeu 9,4; a limpeza 9,3 e 
o espetáculo de fogos 9,4. Já 
a segurança recebeu 9,1, en-
quanto os ingressos digitais, 
no aplicativo Quentro, se con-
solidam com grande sucesso 
nessa edição e receberam 9,4 
do público.

Leilões
Nesta edição, o tradicional leilão 

“Fans For Change”, incluiu 47 itens, en-
tre guitarras, baquetas, setlists e outros 
itens de colecionador, como acessórios e 
figurinos, autografados por artistas que 
fizeram parte da programação do festi-
val, com verba revertida para as ONGs 
Ação da Cidadania e Gerando Falcões. A 
arrecadação foi histórica: no total, foram 
R$ 390 mil arrecadados, um valor 65% 
maior do que na última edição brasilei-
ra, em 2022. A guitarra adquirida pelo 
maior valor foi a autografada pelo britâ-
nico Ed Sheeran, arrematada por R$ 40 
mil, após 68 lances. O item mais dispu-

tado foi a guitarra assinada pelo Aven-
ged Sevenfold, que recebeu 90 lances e 
venceu quem pagou R$ 30 mil. Essa é a 
enésima edição do leilão que, desde o ano 
de 2015, já arrecadou mais de R$ 1.552 
milhão, destinados a projetos sociais 
apoiados pela Rock World.

Comunicação
A responsabilidade de transmitir as 

mais de 500 horas de entretenimento 
ao longo de sete dias ficou a cargo do 
NOW, unidade de real time do A-Lab, 
o laboratório de conteúdo do Grupo 
Dreamers. Apenas durante os sete dias 

de evento, 149 milhões 
foram alcançados pelos 
mais de 3.500 conteú-
dos gerados pela equipe 
de comunicação. Foram 
quase 3 milhões de con-
versas e mais de 345,6 mil 
comentários nos conteú-
dos postados ao longo 
dos sete dias. O Rock in 
Rio conquistou mais de 
463 mil novos seguido-
res, somando Instagram e 
TikTok.

Os mais de 70 influen-
ciadores do Rock in Rio 
também deram um show 

à parte, com mais de 680 conteúdos 
gerados, que resultaram em mais de 90 
milhões de visualizações e mais de 123 
milhões de impressões, reafirmando a 
potência do festival em todos os setores. 
No total, foram mais de 463 mil novos 
seguidores nas redes sociais, somando 
Instagram e TikTok.

“O Rock in Rio vai muito além de 
ser apenas um festival de música e en-
tretenimento – ele se consagrou como 
uma plataforma poderosa de comuni-
cação e experiência. Ao longo do ano, 
com o uso de tecnologias de realidade 
aumentada, além de experiências ins-
tagramáveis e interativas, buscamos 
elevar a jornada do fã a outro patamar, 

criando momentos inesquecíveis que 
reverberaram muito além da Cidade 
do Rock e que culminaram nos sete 
dias de festival, mostrando que a vida 
é ao vivo e acelerando estes encontros 
que foram proporcionados pela tec-
nologia. Estes números mostram que 
estamos no caminho certo, por meio 
de conteúdos dinâmicos, criamos uma 
conexão autêntica com os fãs, fortale-
cendo o engajamento e transformando 
cada interação em uma oportunidade”, 
afirma Ana Deccache, diretora de Mar-
keting da Rock World.

Sustentabilidade
Pela primeira vez no festival, aconte-

ceu uma operação de copos reutilizáveis, 
em parceria com Heineken, Red Bull, 
Coca-Cola, Schweppes e Braskem, in-
centivando o consumo consciente e o 
descarte correto. Na primeira venda, fo-
ram 604.880 copos com bebida, seguido 
de 1.393.292 compras de bebida, pois 
usaram o copo no reuso. Foram mais de 
150 mil copos recolhidos, lavados e que 
retornaram para operação. Na área VIP, 
foram 1,5 toneladas de copos recolhidos 
para reuso. Com a ação, o festival deixou 
de gerar mais de 14 toneladas de resíduos. 

A Comlurb recolheu 261,43 tone-
ladas de resíduos da parte interna do 
Rock in Rio, sendo 155,06 toneladas 
de materiais potencialmente recicláveis. 
Com parceria da rastreabilidade da Star-
tup Reutiliza Já, 100% dos materiais já 
foram triados, com 88 toneladas recu-
peradas e prontas para comercialização, 
demonstrando o esforço contínuo para 
minimizar o impacto ambiental e for-
talecer a economia circular, mostrando 
a eficiência do processo de reciclagem. 
Até o momento, foram comercializadas 
aproximadamente 40 toneladas de pape-
lão e 12 toneladas de alumínio.

O manejo dos materiais recicláveis 
revelou uma separação significativa por 
tipo: 49,80 toneladas de papel e papelão, 
13,93 toneladas de alumínio e 17,58 to-
neladas de plásticos, mostrando a eficiên-
cia do processo de reciclagem que conta 
com a rastreabilidade da Reutiliza Já. 
Esses dados equivalem à 477 MWh em 
economia de energia, 4.810 m³ de água, 
397 toneladas de CO2 evitadas e 1.473 
árvores preservadas.

Além dos resultados ambientais, a 
operação gerou um impacto direto na 
inclusão social. Um total de 81 postos 
de trabalho foram criados, com a partici-
pação de cinco cooperativas. O valor da 
diária dos catadores envolvidos na ação 
aumentou em 195% em relação ao salá-
rio-mínimo nacional, mostrando a rele-
vância do evento para a geração de renda 
dessas comunidades. 

A operação também contribui dire-
tamente para o cumprimento de vários 
Objetivos de Desenvolvimento Susten-
tável (ODS), incluindo a erradicação 
da pobreza (ODS 1), trabalho decente 
e crescimento econômico (ODS 8) e 
redução das desigualdades (ODS 10). 
Além disso, ações voltadas para cidades 
e comunidades sustentáveis (ODS 11) e 
consumo e produção responsáveis (ODS 
12) reafirmam o compromisso do Rock 
in Rio com a sustentabilidade e a respon-
sabilidade social. 


